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ЗЛОБА ДНЯ

МАТ УСТАМИ МЛАДЕНЦА
Педагоги заявили о бессилии в борьбе 

с нецензурной лексикой в школе

СВЕТ В КОНЦЕ КОРИДОРА
Регионам предложены ценовые ориентиры 

на электричество

На этой неделе общественность 
бурно обсуждала происшествие 
в красноярской школе. Во время 
урока труда учитель не сдержал-
ся и приложил хулиганов отборной 
бранью, то есть матом. Реакция на-
блюдателей оказалась разной, но 
в целом народ поддержал учите-
ля. Конечно, мужского воспитания 
не хватает в школе, зарвавшихся 
подростков не мешает поставить на 
место. Но почему именно матом? С 

темы мужского воспитания дискус-
сия плавно направилась в сторону 
допустимости мата в учебном заве-
дении. Ведь в иных школах букваль-
но стены краснеют от нецензурной 
лексики, исходящей от школьни-
ков всех возрастов, в том числе и 
младшеклассников. «МК» попросил 
родителей, учителей и юристов вы-
сказаться на эту «крепкую» тему. 
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Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) утвердила ценовые 
коридоры для тарифов на электроэ-
нергию на 2025 год. Это значит, что 
цены на свет будут ограничены верх-
ним и нижним порогами, в пределах 
которых региональные власти будут 

определять конкретную стоимость 
энергии для населения. Для чего 
нужна эта новация и на сколько она 
поднимет стоимость электроэнер-
гии в платежках?

Читайте 2-ю стр. СВОБОДНАЯ  ТЕМА

БЛЕСК И НИЩЕТА 
КУЛЬТУРЫ 

ВЕРОЛОМСТВА
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МИР ЗЕЛЕНСКОГО: 
НЕЧЕГО ДУМАТЬ, 

ГРЕСТИ НАДО
Не вышло из Зеленского Чемберлена. 

Отправившись в 48-часовое турне по ведущим 
странам Запада со своим «планом победы», 
нелегитимный глава Украины так и не смог 
по окончании вояжа порадовать своих со-
отечественников фразой: «Я привез вам мир». 
Напротив, судя по разразившимся после его 
возвращения на Украину отчаянным акциям 
массовой мобилизации, Зеленский привез 
своей стране новый виток войны — «до по-
следнего украинца». 

Не надо быть конспирологом, чтобы по-
нять, каков был на самом деле посыл фраз, 
сказанных западными лидерами по итогам 
встреч с Зеленским. И если Макрон тактично 
заявил о «продолжении дипломатической и 
военной поддержки Киева», то британский 
премьер Кир Стармер был более прямоли-
неен. Его фраза «Storm Shadow не выиграют 
для вас войну» прямо указывает: европейцы 
не готовы давать оружие Украине, поскольку 
не верят, что она сможет им эффективно рас-
порядиться. Потому что для этого нужны люди, 
способные это оружие использовать. 
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АРТУР БЕТЕРБИЕВ ЗАБРАЛ 
ВСЕ ЧЕМПИОНСКИЕ ПОЯСА
Российский боксер победил соотечественника 
Дмитрия Бивола и выиграл Объединенный 
чемпионат мира в полутяжелом весе

Курская авантюра Киева из «нечаянной 
радости» превращается в трагедию ВСУ

Неполномочный прези-
дент Зеленский в ходе евро-
пейского блиц-турне попытал-
ся сбыть залежалый товар, то 
есть представить свою кур-
скую авантюру в виде козы-
ря. Сказал, что после начала 
российского контрнаступле-
ния ВСУ «держат определен-
ные рубежи». Правда, забыл 

сказать, как обстоят дела со 
всеми остальными рубежа-
ми в Курской области. А там, 
по меткому выражению во-
енного репортера Алексан-
дра Сладкова, «нечаянная 
радость» превращается для 
ВСУ в трагедию.
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Ограничения льготной ипотеки 
дали о себе знать достаточно быстро 
и весьма ощутимо. В Москве уже четыре 
месяца подряд наблюдается снижение 
средней стоимости квадратного ме-
тра в массовых новостройках. Но если 
прежде оно казалось незначительным 
и, возможно, случайным, то теперь, 
по итогам третьего квартала, налицо 
очевидная тенденция.

В некоторых районах старой Мо-
сквы цена новостроек упала с июня на 
10–20%. «Рухнули» даже престижные 
«Аэропорт» и «Крылатское», на 8% и 7% 
соответственно.

Эксперты рассказали «МК» об 
основных причинах падения стоимо-
сти жилья и дали прогноз до конца 2024 
года.

Читайте 5-ю стр.
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ВЕЙП УБИЛ ШКОЛЬНИЦУ ВО СНЕ
После нескольких за-

тяжек вейпа погибла 11-
летняя жительница одно-
го из городов на востоке 
Подмосковья. Она позвала 
в гости подругу, и в отсут-
ствие взрослых школь-
ницы решили покурить: 
вдохнув токсичные пары, 
обе погрузились в сон, по-
сле которого одна из них не 
проснулась.

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло в 
пятницу вечером, когда 
никого не было дома. Де-
вочки сначала играли в 
телефоны, а потом решили 
покурить вейп. Заправив 
прибор, они сделали не-
сколько затяжек, и у обеих 
закружилась голова. Ско-
рее всего, это были пер-
вые признаки отравления 

— вредные пары вызвали 
острую респираторную 
недостаточность. Обе 
школьницы погрузились 
в сон, но если гостья очну-
лась уже через 10 минут, 
то ее подруга не подавала 
признаков жизни. Медики 
«скорой помощи», которые 
прибыли на вызов в счи-
таные минуты, ничего не 
смогли поделать — реа-
нимировать пациентку не 
получилось.

Позже мама рассказа-
ла полицейским, что у ее 
дочери были проблемы со 
здоровьем. В раннем дет-
стве она перенесла опера-
цию по удалению позво-
ночной доброкачественной 
опухоли. С тех пор ее часто 
преследовали головные 
боли и головокружение.

МИГРАНТКА НАПОИЛА СЫНА 
УКСУСОМ ПЕРЕД СВОЕЙ СВАДЬБОЙ

Мигрантка из Таджи-
кистана пыталась убить 
своего 2-летнего сына, 
напоив уксусом, а потом 
хотела совершить суицид 
в Подольске 12 октября. 
На днях у женщины долж-
на была состояться реги-
страция брака с отцом ее 
ребенка.

Как выяснил «МК», ин-
цидент произошел возле 
супермаркета. По записи 
с камер видеонаблюдения 
магазина, в три часа дня 
дама, с которой находился 
мальчик, купила 70%-ную 
уксусную кислоту. Затем 
она вышла на улицу, пере-
лила уксус в детскую буты-
лочку, напоила ребенка, 
а после пыталась совер-
шить самоубийство. По-
лучив сильнейшие ожоги, 
мать и сын упали на землю. 
Личность дамы установи-
ли быстро — это оказалась 
27-летняя жительница 
Таджикистана Фатима (все 
имена изменены). 

Гражданский муж Фа-
тимы Мухаммед, курьер 
по роду занятости, даже 
представить не может, 
почему она совершила 
такое.

— У нас все было хоро-
шо, 19 октября мы долж-
ны были официально 
пожениться, она так ра-
довалась, — со слезами 
рассказал мужчина сле-
дователям. — Свадьба у 
нас уже была, но без ре-
гистрации.

Мухаммед познакомил-
ся с Фатимой в Москве в 
2019 году, когда она при-
ехала к своему отцу. До 
этого он несколько раз 
видел девушку на родине в 
Таджикистане. Некоторое 
время они созванивались, 
потом стали встречаться. 
В 2021 году пара сыгра-
ла свадьбу в ресторане, 
а в 2022 году Фатима ро-
дила сынишку. До родов 
она работала кассиром в 
продуктовом магазине. 
Вскоре после появления 
на свет первенца мужчина 

отправил жену с ребенком 
на родину, а в июне этого 
года они вернулись в По-
дольск. 

— Мы сняли квартиру, но 
там идет сейчас ремонт, 
поэтому временно по-
селились у моего дяди с 
тетей, — пояснил Мухам-
мед. — У нас было много 
планов. Фатима любила 
сына, понятия не имею, за-
чем она это сделала, поче-
му! Ссор в семье не было, 
жили душа в душу. 

По словам Мухаммеда, 
утром рокового дня они, 
как обычно, встали, поза-
втракали, потом с их сы-
ном пошел гулять дядя, а 
он с женой остался дома. 
Разговаривали, смеялись, 
о будущем говорили. 

— Когда дядя вернулся, 
Фатима вдруг взяла сы-
нишку и сказала, что пой-
дет в магазин, что ей нужно 
что-то купить для ребенка, 
— вспомнил мужчина. — 
Оттуда она позвонила и 
попросила перечислить 
ей 200 рублей, я отправил 
500. А затем вдруг звонит 
моя тетя и говорит: «Твоя 
жена мне сказала сейчас 
по телефону, что домой 
больше не вернется, что у 
вас случилось?». Я тут же 
побежал к этому магазину, 
услышал плач сына! Фати-
ма была без сознания, а 
малыш плакал сильно.

Женщина и ребенок, 
получившие химические 
ожоги горла, пищевода, 
желудка, а также силь-
нейшее отравление, на-
ходятся в реанимации, их 
состояние крайне тяже-
лое. Врачи борются за их 
жизни. Не теряя надежды, 
Мухаммед дежурит возле 
больницы. 

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СК РФ по Московской 
области Ольга Врадий, 
возбуждено уголовное 
дело по факту покушения 
гражданки Республики 
Таджикистан на убийство 
малолетнего сына.

ВРАЧИ СПАСЛИ ЩЕНКА, ВОЗОМНИВШЕГО СЕБЯ 
ЧЕЛОВЕЧЕСКИМ ДЕТЕНЫШЕМ

Потерянную малышом 
соску нашли через две не-
дели в желудке домашне-
го пса. Поначалу животное 
никак не выдавало свой 
секрет, но потом у соба-
ки начались проблемы с 
пищеварением.

Как сообщили «МК» в 
Комитете ветерина-
рии Москвы, щенка 
по кличке Шкипер 
хозяева привезли 
в ветклинику рай-
она Коптево, когда 
у него началась не-
удержимая рвота. 

УЗИ показало, 
что в желудке на-

ходится округлое 

инородное тело. 
Шкиперу была показана 

операция, но врач сначала 
попробовал решить про-
блему терапевтически-
ми методами. К счастью, 
благодаря лекарствам 
латексное изделие вы-
шло само. Оказалось, 
3-месячный пес разгрыз и 
проглотил детскую соску, 
которую владельцы уже 
2 недели не могли найти. 
После того как пациент 
освободился от инород-
ного предмета, ему сразу 
же стало лучше. 

ПРАВНУК УБИЙЦЫ ПАВЛИКА 
МОРОЗОВА ДОБИВАЕТСЯ 

ПЕРЕСМОТРА ДЕЛА
Дело об убий-

стве знаменитого 
пионера-героя 
Павлика Морозо-
ва и его брата, со-
вершенном в 1932 
году, возможно, 
будет пересмо-
трено. По край-
ней мере, с такой 
просьбой обратил-
ся правнук одного 
из соучастников 
преступления Ар-
сения Кулуканова к 
председателю ко-
миссии при Прези-
денте Российской 
Федерации по реабилита-
ции жертв политических 
репрессий. 

Как стало известно «МК», 
мужчина пытался мно-
го раз получить доступ к 
следственному делу, кото-
рое находится в Централь-
ном архиве ФСБ. Однако 
ему отказывали, ссылаясь 
на нормы закона, которые 
ограничивают доступ к ма-
териалам дел всем, в том 
числе и родственникам, 
если осужденные не реа-
билитированы либо их дела 
еще не пересмотрены. По 
мнению потомка, данный 
запрет противоречит дру-
гим нормативным актам. 
Как бы то ни было, правну-
ку не удалось получить ни 
само дело, ни материалы, 
которые частично хранятся 
в спецфонде ГУ МВД Рос-
сии по Свердловской об-
ласти. При этом родствен-
ник ссылается на то, что 
в свое время британский 
филолог-русист Катрио-
на Келли была допущена к 
архивным материалам об 
убийстве пионера-героя 
и даже сделала анализ, 
который позволил прийти 
к выводу о невиновности 
осужденных лиц.

Автор обращения просит 
пересмотреть дело по фак-
ту убийства братьев Мо-
розовых, создать рабочую 
группу по расследованию 

«Герасимовской трагедии» 
с привлечением истори-
ков, юристов, архивистов, 
а также представителей 
СПЧ, СК, Центрального ар-
хива ФСБ, МВД, Генпро-
куратуры. И предоставить 
доступ к материалам спор-
ного, на его взгляд, дела.

ПЕНСИОНЕР, БОЯВШИЙСЯ МОШЕННИКОВ, 
ПОГИБ СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ

Вторая попытка суицида 
удалась 75-летнему пен-
сионеру, который жил на 
даче у своего друга под 
Наро-Фоминском. Пожи-
лого мужчину взяли в обо-
рот мошенники, и, отчаяв-
шись отделаться от них, 
он решил свести счеты с 
жизнью.

Как стало известно 
«МК», умершего обна-
ружил в ванной хозяин 
дома 11 октября, когда 
приехал в СНТ. Как пока-
зала судмедэкспертиза, 
давность смерти на тот 
момент составляла уже 30 
часов. Позже следователи 

установили, что неделю 
назад мужчина уже совер-
шал попытку самоубий-
ства.

Полиция уверена, что на 
крайний шаг пенсионера 
подтолкнули аферисты, о 
которых он успел вскользь 
рассказать своим близ-
ким. Оказывается, неиз-
вестные в полицейской 
форме стали названивать 
ему по видеосвязи еще 
летом, когда пенсионер 
отдыхал на другой даче 
того же друга в Сочи. С 
отдыха старик вернулся 
без машины, сообщил, что 
она в ремонте. Но потом 

сознался, что продал ее, 
а деньги (почти миллион 
рублей) перевел на счета 
мошенников. Почему он 
это сделал, так и не рас-
сказал. В его словах про-
скользнула только фраза, 
что нужно было «выбелить 
машину».

По всей видимости, по-
лученной суммой негодяи 
не удовлетворились. Они 
продолжили атаковать 
пенсионера, и он не вы-
держал. Близкие подо-
зревают, что мерзавцы 
заставляли его продать 
квартиру в Москве, кото-
рую он сдавал. 

ПРОГНОЗ СИНОПТИКОВ НА СНЕГ 
ВПЕРВЫЕ СОВПАЛ С НАРОДНОЙ 

ПРИМЕТОЙ
Глубокая осень насту-

пает в столице. Холод-
ный атмосферный фронт, 
связанный с североат-
лантическим циклоном 
«Хельма», принесет пер-
вый снег, который выпа-
дет аккурат на праздник 
Покрова Богородицы 14 
октября.

Как стало известно 
«МК», в этом году много-
летние наблюдения наших 
предков совпали с наукой 
и это достаточно редкий 
случай. По словам си-
ноптиков, 90% поверий в 
XXI веке уже не работают. 
Утро 14 октября начнет-
ся с дождей, а потом они 
перейдут в мокрый снего-
пад. Снег укроет землю на 
6 см. Температура возду-
ха в городе ночью и днем 
будет в пределах +2…+5°, 
а в Подмосковье +1…+6°. 

Это на несколько граду-
сов ниже климатической 
нормы и соответствует по-
годе конца октября — на-
чала ноября. Однако из-за 
сильного ветра и высокой 
влажности будет казать-
ся, что на улице -2°.

На мостах и эстакадах 
ожидается гололед. До 
16 октября сохранится 
по-осеннему ненастная и 
холодная погода с осадка-
ми. В общей сложности за 
трое суток в Москве выпа-
дет от 8 до 13 мм осадков. 
Во второй половине пред-
стоящей недели инициа-
тива станет переходить 
к антициклону, и погода 
постепенно наладится — 
к следующим выходным 
станет солнечно, осадки 
маловероятны, по ночам 
0…+5°, днем потеплеет до 
+7…+12°.
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Соучастник 
преступления Арсений 

Кулуканов (справа).

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Убийство Пав-
лика Морозо-
ва и его млад-
шего брата 
Федора про-
изошло 2 сен-

тября 1932 года близ села 
Герасимовка. Братья от-
правились на болото за 
клюквой и не вернулись. 
Их тела с ножевыми ране-
ниями обнаружили три дня 
спустя. Под подозрения 
попал Арсений Кулуканов. 
Суд посчитал его инициа-
тором расплавы над пио-
нером. Само же нападе-
ние, по версии следствия, 
совершили Сергей, Ксе-
ния и Данила Морозовы 
(родственники Павла, ко-
торые были кулаками и 
которых он разоблачил, 
обвинив в укрывательстве 
сельхозпродукции от го-
сударства). Суд пригово-
рил всех четверых к рас-
стрелу.

ЗЭКАМ ПОДСЛАСТЯТ ЖИЗНЬ 
ФРУКТОВЫМИ ПАЛОЧКАМИ

Увеличить на несколько 
позиций список продук-
тов, которыми можно за-
менять хлеб, мясо, рыбу, 
сок и сухофрукты при ор-
ганизации питания осуж-
денных, подозреваемых и 
обвиняемых, планирует 
Минюст России. В част-
ности, потрошеную рыбу 
можно будет заменить 
шпротным паштетом, а су-
хофрукты — фруктовыми 
палочками.

Как ста ло извест-
но «МК», хлеб из смеси 
муки ржаной обдирной 
и пшеничной 1-го сорта 

разрешат заменить на 
хлебцы (галеты) простые 
из пшеничной обойной 
муки или пшеничной муки 
2-го сорта, а также хлеб-
цы (галеты) из пшеничной 
муки 1-го сорта. Ассор-
тимент продуктов для 
замены мяса решено по-
полнить рыбой обезглав-
ленной в охлажденном, 
мороженом и соленом 
виде и мясными фарше-
выми консервами. Потро-
шеную обезглавленную 
рыбу позволят менять на 
шпротный паштет и про-
сто рыбу без головы. Но 

такой рыбы в пайке долж-
но быть больше. Также 
пополнен список того, 
чем станут заменять сок. 
Существующий перечень 
планируется пополнить 
концентратами для на-
питков, обычным и тони-
зирующим.

Наконец, самое ради-
кальное нововведение 
касается сухофруктов. 
Сейчас при их отсутствии 
заключенным дают чай с 
сахаром, а с принятием 
нового документа вместо 
сухофруктов будут выда-
вать фруктовые палочки.
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Главная задача 
операторов дронов 
в Курской области — 
выявить противника 
и уничтожить.



МИР ЗЕЛЕНСКОГО: 
НЕЧЕГО ДУМАТЬ, 
ГРЕСТИ НАДО
c 1-й стр.

Пока же западная военная техника 
живет на поле боя в среднем не 
более нескольких дней. После 
чего становится «инсталляцией» 

на тему «ужасов войны». Именно поэтому и 
Германия, несмотря на все заверения в под-
держке Украины, приняла решение прекратить 
поставки тяжелой военной техники Украине, 
так как просто не верит в боеспособность укра-
инской армии. 

На этом фоне Зеленский избрал един-
ственно возможный вариант для демонстра-
ции серьезных намерений. Мировые соцсети 
заполонили душераздирающие кадры мас-
штабных рейдов ТЦК (украинских военкома-
тов) по торговым центрам, спортивным за-
лам, дискотекам и концертным площадкам с 

целью «нагрести» побольше людей для фронта. 
Самой эффектной, пожалуй, стала облава 
на зрителей концерта музыкальной группы 
«Океан Эльзы», проходящего во Дворце спорта 
в Киеве. Вячеслав Вакарчук — музыкант, из-
вестный в большинстве стран мира, да еще и 
политик. И если уж его фанатов не пощадили, 
то дело серьезное. Ну и рейд на богатенький 
горнолыжный курорт в Буковеле — в ту же 
строку. Мол, страна отправляется на фронт 
в едином порыве — от пацанов в бейсболках 
до дядечек «в ролексах». Смотри, Запад, и 
стыдись, что не дал нам достойного оружия. 
Правда, как отмечают украинские же СМИ, 
уже к вечеру две трети «отловленных» были 
отпущены по домам. После того как внесли 
в бюджет если не государства, то конкретно-
го ТЦК некий «взнос». Оставили для окопов 
только безденежных. Но это уже было не под 
камеры. И западные партнеры про это, воз-
можно, не узнают. Шоумен Зеленский не силен 
в военном деле, экономике и дипломатии, но 
как выстроить «правильную картинку», точно 
знает. Однако его европейские партнеры в 
последнее время все больше выражают же-
лание дождаться «конца представления», а 
не срываться на аплодисменты после каждой 
мизансцены. 

Елена КОРОТКОВА.

СЕГО ДНЯ2
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СВЕТ 
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С июля 2025 года плата за свет 
и другие коммунальные услуги 
в России повысится. Как следует 
из данных ФАС, дешевле всего 

она окажется в ЛНР, где нижний предел со-
ставит 1,46 рубля за киловатт-час, а дороже 
всего на Чукотке, где максимальный размер 
платы достигнет 11,36 рубля.

В Москве плата поднимется с 6,99 рубля 
до 7,87 рубля за киловатт-час, в Подмоско-
вье — с 7,33 рубля до 8,25 рубля. В Санкт-
Петербурге тариф вырастет с 6,19 до 6,97 
рубля. При этом средняя цена на электроэ-
нергию для населения РФ составляет 4,72 
рубля за киловатт-час, что в три раза меньше 
среднемирового значения. Напомним, что, со-
гласно прогнозам социально-экономического 
развития страны на ближайшую трехлетку, 
коммунальные услуги в 2025-м вырастут в 
цене на 11,9%. 

В чем же смысл планирования тарифов 
на свет посредством коридоров? Сделают ли 
новые ориентиры ФАС тарифы на электро-
энергию более справедливыми? В поисках 
ответов на эти вопросы «МК» обратился к 
экспертам.

Павел Склянчук, эксперт проекта «На-
родный фронт. Аналитика»: «В тарифообра-
зовании естественных монополий то какие-то 
«коридоры», то «потолки» появляются. Это 
такой профессиональный жаргон, означаю-
щий диапазон тарифов, в рамках которого 
регионы могут корректировать стоимость 
киловатт-часа.

Дело в том, что, в отличие от других энер-
госистем, электроэнергетическая не имеет 
четких границ между субъектами, посколь-
ку генерация электроэнергии может охва-
тывать сразу несколько регионов, и в этом 
смысле есть свои особенности. Ну и плюс 
локальные монополии, которые являются 
поставщиками электроэнергии, обладают 
серьезными запасами мощности. При этом 
в целом энергокомплекс в части поставки 
электроэнергии сегодня является у нас в 
стране одним из самых технологичных, про-
двинутых и безопасных.

Но стоимость электричества не для всех 
одинаковая. Уже много лет существует такая 
проблема, как перекрестное субсидирование. 
Низкие тарифы остаются только для населе-
ния, а для промышленности, юридических 
лиц тарифы довольно-таки высокие. Поэтому 
они закладывают их в стоимость своей про-
дукции: и еды, и одежды, и других товаров. 
Так что люди этот рост тарифов все равно 
ощущают».

Валерий Тумин, директор рынков Рос-
сии и СНГ fam Properties: «Введение кори-
доров предназначено для установления 
более справедливых тарифов, чтобы цена 
на электроэнергию не была завышена в от-
дельных регионах.

При этом ФАС установила именно ко-
ридоры, а конкретная стоимость электриче-
ства в 2025 году будет зависеть от решения 
региональных властей и от изменений на 
энергетическом рынке. 

Для того чтобы сэкономить на электро-
энергии, используйте энергосберегающие 
лампочки, отключайте электроприборы от 
розетки при неиспользовании, сокращай-
те потребление электричества в пиковые 
часы. Установите индивидуальный счетчик, 
это позволит контролировать потребление 
электроэнергии и сокращать расходы».

Наталья Казанцева, доцент кафедры 
экономической политики и экономических 
измерений Государственного университета 
управления: «Проблема повышения расходов 
на электричество имеет особую социальную 
направленность с ярко выраженными регио-
нальными аспектами. Введение региональ-
ных коридоров по оплате электричества для 
потребителей, не имеющих электроплит в 
квартирах, может увеличить стоимость элек-
троэнергии еще до введения индексации 
тарифов в июле 2025 года. 

Цель коридоров в тарифах на энергию 
— решить проблему с перекрестным суб-
сидированием, а главное, снизить ущерб от 
использования энергии физлицами в ком-
мерческих целях. Другой целью введения 
тарифных коридоров является снижение 
серого (нелегального) майнинга. 

На основе рассчитанных ФАС коридоров 
регионы будут устанавливать свои тарифы 
на электроэнергию, начиная со второй по-
ловины 2025 года. 

Гражданам следует своевременно преду-
смотреть для себя систему энергосбережения 
в быту, приобретая соответствующую бытовую 
технику с повышенным уровнем энергосбере-
жения, приучаться к режиму рационального 
потребления, используя льготы по временно-
му потреблению энергии (день-ночь), а также 
энергосберегающие технологии».

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

«РУХНУТ 
В ОДИН 
МОМЕНТ»
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До этого Зеленский врал о том, 
что Украина заботится о местном 
населении в районах Курщины, 
захваченных ВСУ, помогает во-

дой и едой. Данные о том, чем реально обер-
нулась «помощь» ВСУ для жителей оккупиро-
ванных районов, скрупулезно собирают 
военные следователи: есть документальное 
подтверждение случаев убийства граждан-
ских, насильственного вывоза на территорию 
Украины. 

На этом фоне даже такое военное пре-
ступление ВСУ, как мародерство, представ-
ляется детской шалостью. Например, глава 
Кореневского района Курской области Марина 
Дегтярева сообщила, что ВСУ вывезли всю 
сельхозтехнику с занятых территорий. Навер-
ное, в качестве «помощи» местным.

Все эти преступления безнаказанны-
ми не останутся. По данным Минобороны 
РФ, потери оккупантов в Курской области с 
6 августа составили уже 22,6 тыс. убитыми 
и ранеными. Только 12 октября украинское 
войско в Курской области потеряло более 
300 человек. 

Группировка «Север» продолжила на-
ступательные действия в районе населенных 
пунктов Дарьино, Любимовка, Малая Локня, 
Новый Путь, Толстый Луг и Плёхово. Против-
ник пытался контратаковать в направлении 
населенных пунктов Зеленый Шлях, Нижний 

Клин и Покровский, а также прорваться че-
рез госграницу у населенного пункта Новый 
Путь, но у него ничего не вышло. 80 боевиков 
убиты и ранены, уничтожены 3 танка, боевая 
машина пехоты «Брэдли» производства США, 
боевая бронированная машина и 4 военных 
автомобиля.

Ударные вертолеты и артиллерия выжи-
гали оккупантов у населенных пунктов Гого-
левка, Дарьино, Заолешинка, Ивашковский, 
Кругленькое, Леонидово, Малая Локня, Мар-
тыновка, Махновка, Меловой, Новый Путь, 
Николаево-Дарьино, Орловка, Новоивановка, 
Николаевка, Плёхово, Свердликово, Толстый 
Луг и Черкасское Поречное. Позиции ВСУ, ко-
торые они успели нарыть в Курской области, 
разносят в пыль, чтобы не атаковать в лоб и 
сберечь жизни наших штурмовиков.

Одновременно бомбы и ракеты разбивали 
резервы ВСУ на территории Сумской области. 
Там поражены 19 целей. 

Операция по уничтожению формирований 
ВСУ продолжается, заявили в Минобороны 
РФ.

В воскресенье стало известно об уни-
чтожении в Кореневском районе Курской об-
ласти сразу нескольких украинских расче-
тов операторов беспилотников. На этот счет 

информационный ресурс «Старше Эдды» за-
метил: «подонки, зашедшие в Курскую область, 
расстреливавшие мирных жителей, получили 
по заслугам».

Некоторым солдатам ВСУ везет больше, и 
они попадают в плен. Как, например, стрелок 
61-й отдельной механизированной бригады 
ВСУ Роман Батарев. По его рассказу, он ушел 
с позиций, хотел «заселиться» в брошенный 
хозяевами дом, а там были русские военные. 
Как говорит, встретили «тепло», но оставили в 
живых, за что он благодарен.

Вообще же, как отметила «Военная хро-
ника», в Курской области фиксируется любо-
пытный феномен: немногочисленные группы 
ВСУ без техники начали попадать в плен, по-
тому что считали, что позиция, на которой их 
взяли российские войска, находится в тылу. В 
реальности же это был передний край. Просто 
командование ВСУ потеряло управление под-
разделениями, оказавшимися в окружении, 
оставило их без связи и без четкой информации 
о происходящем.

Военный эксперт Юрий Подоляка отме-
чает усиление интенсивности боев южнее и 
восточнее Суджи. Утром 12 октября пришла 
новость об освобождении Черкасской Коно-
пельки и о боях в Михайловке. «Утеря этих двух 
небольших сел, имеющих ключевое значение, 
сильно усложнит ситуацию для гарнизона Суд-
жи», — делает он прогноз.

Военный репортер Александр Сладков 
по поводу нашей операции отметил, что «мы 
успешно колотим врага в Курской области». «В 
Киеве не ждали, что их нечаянная радость пре-
вратится в трагедию группировки, зашедшей 
на Курщину, — отметил Сладков. — Теперь и 
аналитика украинских экспертов, и радиопе-
рехваты переговоров противника — всё про 
трагедию. Пока они обороняются. Но рухнут 
в один момент».

Так что Зеленскому, похоже, недолго оста-
лось врать о «перемоге» в Курской области. 
Потеря пяти полноценных бригад ВСУ за со-
мнительную «минуту славы» в зарубежных 
турне может ему дорого обойтись.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ЖЕРНОВА 
ГОСПОДНИ

Формула «ничего об Украине без Украи-
ны», хоть и абсолютно лживая, поскольку мне-
ние марионетки кукловода не интересует, но 
постоянно озвучиваемая на Западе. Формулу 
«ничего о России без России» при этом не ис-
пользуют. Видимо, потому, что это классиче-
ское «это другое». И все время рассказывают, 
что мир наступит, если Украина согласится 
отдать территории (и так уже освобожденные 
нашей армией).

Спикер палаты представителей США Майк 
Джонсон нарисовал на днях сказочную карти-
ну: «Если победит президент Трамп, я верю, 
что он действительно сможет положить конец 
этому конфликту. Я действительно так думаю. 
Я думаю, он позвонит Путину и скажет ему, что 
этого достаточно». Ну, и в этой сказке Путин, 
конечно, скажет «ага», а потом поднимет трубку 
телефона с гербом России вместо наборного 
диска (да-да, дети, такие были, нужно было 
диск крутить, чтобы номер набрать, а не в экран 
тыкать) и отдаст приказ установить мир. И тут 
же в морозном ноябрьском воздухе (мы же пом-
ним, когда там выборы) затрубят единороги, 
начнут, как желтые листья с деревьев, падать 
дроны, пехота пойдет пить рюмку чая, ракеты 
спрячутся обратно в шахты или где там они 
прячутся, Зеленский встанет к роялю и сыграет 
без рук, чем он умеет, «Ще не вмерла». Мир, 
короче, установится.

Но тут в сказочный теремок пришел Мед-
ведев: «А что, если Путин скажет: «Пока нет. 
Украина должна капитулировать. И никакого 
вступления в НАТО».

Вот этот сценарий почему-то вообще не 
звучит в обсуждении на Западе того, как нужно 
сейчас закончить украинский конфликт. А с 
чего бы?

Вполне верное объяснение дал Песков, 

комментируя хамский выпад кандидата в пре-
зиденты США Камалы Харрис в адрес лидеров 
России, Китая и КНДР: «Высший политический 
истеблишмент США, по всей видимости, впи-
тал такую политическую культуру. Это, соб-
ственно, наверное, квинтэссенция той самой 
модели международных отношений, которую 
они пытаются навязывать всему миру, и той 
самой модели, которая все меньше начинает 
нравиться мировому большинству. В этом суть 
происходящего». Попросту говоря, не слышат 
они там никого, кроме себя.

А зря. Путин еще летом обозначил условия 
для прекращения боевых действий. Так что: 
«Пока нет». А затем: «Украина должна капиту-
лировать». А потом: «И никакого вступления 
в НАТО».

Главное, что это «нет» озвучит-то, может, и 
Путин, но скажет его простой русский солдат. 
Армия, которая сейчас и есть народ, скажет. 

Понятно, что разговоры о мире с той сто-
роны звучат тем громче, чем больше успехов 
у наших военных. Курская авантюра Зелен-
ского сработала ровно наоборот — фронт на 
Донбассе начал ломаться, наши двигаются 
вперед, освобождая все новые города. По-
кровск, который на очереди, западная пресса 
называет ключевым военным хабом, а также 
и критически важным источником угля для 
сталелитейной промышленности. Foreign Policy 
вообще пишет, что экономика Киева после 
потери Покровска рухнет (а ведь на носу и так 
самая трудная зима). Да и в Курской области 

наши войска выдавливают ВСУ. Там, из чисто 
политических соображений Киева, до амери-
канских выборов погибнет еще немало укра-
инских тероборонщиков и мобиков, которых 
забрасывают сейчас в мясорубку вместо обу-
ченных войск. А после выборов Зеленский 
расскажет об успехе операции — этого умения 
ему не занимать.

В целом ощущается какой-то перелом. На-
чали бить по судам в Одессе (и крайне успеш-
но), которые возили по «зерновому коридору» 
западное оружие и боеприпасы. Угледар взяли, 
по словам знающих людей, с минимальными 
для такой операции потерями с нашей стороны, 
что просто уникально. Качественные измене-
ния в армии стали происходить.

А вот еще один аспект — специально для 
любителей мыслить глобально. Владимир 
Путин, выступая на международном форуме 
«Взаимосвязь времен и цивилизаций — основа 
мира и развития» в столице Туркменистана 
Ашхабаде, сказал, что «международные от-
ношения вступили в эпоху глобальных корен-
ных изменений, когда формируется новый 
миропорядок, отражающий многообразие 
всей планеты. И этот естественный процесс 
носит необратимый характер». Не СВО по-
ложила начало этому процессу. СВО была 
этим процессом вызвана, она — его часть. И 
процесс этот — необратим. Вот и попробуйте 
поговорить о России без России. Это просто 
бессмысленно, потому что «жернова Господни 
мелют медленно, но неумолимо».

ЖКХ

КРИЗИС

УМЕР АЛЕКСАНДР СМОЛЕНСКИЙ
Известнейший олигарх и банкир из 90-х Алек-
сандр Смоленский умер. 

Сейчас даже не объяснить, как и, главное, почему он 
был так популярен и могуществен в России 90-х. Шутка 
ли — владелец второго по количеству вкладчиков банка в 
1996-м. Можете не угадывать: через два года банк разорился 
(заигрался с ГКО) и всех этих вкладчиков кинул.

Самое интересное, что из всех членов «семибанкир-
щины» (для не успевших пожить в то увлекательное время 
это семь банкиров, давшие деньги на выборы Ельцина в 
1996 году и на этом основании решившие, что управлять 
страной должны теперь именно они) Смоленский был одним 
из самых адекватных. То есть манией величия он если и 
болел, то в очень легкой форме. Наверное, прививкой по-
служил сам жизненный путь будущего олигарха. Товаровед, 

мотавший срок по хозяйственным преступлениям, он наверняка помнил, где уже видел 
«потенциальных олигархов», которым просто в жизни повезло меньше. И это позволило 
ему избежать обычных для этой публики фраз о своей высокой миссии изменить капи-
тализмом Россию.

Поэтому после очередного своего финансового краха уже в начале 2000-х он тихо 
отошел от дел и стал писать романы «из олигаршей жизни».

А теперь умер. Ему было только 70 лет.
Вадим ПОЭГЛИ.

Путин и армия. Новогоднее 
обращение к стране. 31.12.2023.

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

В полях в Курской 
области все 
больше сожженной 
натовской техники.

Даже знаменитый 
британский кот 
Ларри не доверяет 
Зеленскому.
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NON-STOP

Британская ферма «Саннифилдс» использовала 10 тысяч тыкв и кабач-
ков для создания мозаики, посвященной фильму «Битлджус, Битлджус». Глав-

ным героем произведения искусства стал персонаж, которого сыграл Майкл Китон в карти-
не Тима Бертона 1988 года и сиквеле 2024-го. Команда из 15 человек на протяжении 50 
часов планировала, как будет проходить процесс сборки. Саму мозаику специалисты сде-
лали в течение семи часов.

КАДР

Река Неретва после разрушительных паводков в районе села Грабовица (Босния 
и Герцеговина) забита тоннами мусора. В воде плавают пластиковые бутылки, пакеты, 
остатки пищи, бытовые отходы Европейцы уже заговорили об экологической катастрофе.

ФОТОФАКТ

ОПРОС

Подготовила Ольга ГРЕКОВА

Бортпроводник компании Spirit 
Airlines вывел из самолета двух 
американок, посчитав, что у них 
чересчур короткие топы. Тереза 
Араужо и Тара Кехиди собирались 
лететь на день рождения к подру-
ге. Сев в лайнер, женщины сняли 
джемперы, что категорически не 
понравилось стюарду. Пригрозив 
транспортной полицией, он велел 
пассажиркам покинуть самолет. 
Представители авиакомпании 
заявили, что расследуют инцидент.

КОНФУЗ

ПАССАЖИРОК НЕ 
ДОПУСТИЛИ К ПОЛЕТУ 
ИЗ-ЗА УКОРОЧЕННЫХ 
ТОПОВ

РОССИЯНЕ НАЗВАЛИ САМЫЕ ДОРОГИЕ МЕСТА ПРОЖИВАНИЯ
Считаете ли вы свой город дорогим? Какая самая дорогая вещь в вашем городе?

Москва

Самара

Краснодар

Санкт-
Петербург
Нижний 
Новгород

Источник: SuperJob.
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Росстат подсчитал индекс потре-
бительских цен в стране по итогам 
сентября. Главных новостей две: 
инфляция у нас растет, и инфляция 
у нас замедляется. Нет, не надо ис-
кать в этом предложении ошибку, ни 
грамматическую, ни логическую. Все 
в строгом соответствии с данными 
статведомства. Итак, инфляция у нас 
растет: за месяц она прибавила поч-
ти на полпроцента. И инфляция у нас 
замедляется: по сравнению с авгу-
стовскими данными в годовом выра-
жении она сократилась почти на те же 
полпроцента. Как одно согласуется с 
другим, «МК» выяснил у экспертов.

Согласно подсчетам Росстата, инфляция 
в России в сентябре 2024 года составила 
0,48%. То есть, по сравнению с августом, 
средние цены в стране на все продукты, това-
ры и услуги поднялись почти на полпроцента. 
Много это или мало? Средне, если сравнивать 
с другими месяцами года. Например, в июле, 
после мощной индексации тарифов ЖКХ, 
месячная инфляция составила 1,14%. В мае 
было 0,74%, в январе 0,86%. Зато в марте 
показатель равнялся 0,39%, а в августе и 
вовсе 0,2%. 

Всего с начала 2024 года цены выросли на 
5,78%. Для сравнения: за 9 месяцев 2023-го 
было 4,6%. Таким образом, чтобы инфляция в 
2024 году уложилась в прогноз правительства, 
составляющий 7,3%, в 4-м квартале рост цен 
должен быть в пределах 1,5%. Иначе говоря, 
инфляция не должна превышать в среднем 
0,5% в месяц в октябре–декабре.

Но вернемся к месячным данным. Про-
дукты питания в сентябре подорожали в 
среднем на 0,3%. С начала года рост цен на 
продовольствие составил 4,3%, ну а в годовом 
выражении — 9,5%.

Лидеры месячного роста: апельсины — на 
14,8%, икра лососевая — 12,6%, огурцы — 
6,3%, масло сливочное — 5,1%. Но и сильно 
подешевевшей продукции в сентябре хватает, 
особенно плодоовощной. Капуста сбавила в 
цене сразу 23,8%, морковь — 17%, картофель 
— 15,8%, свекла — 14,2%, виноград — 10,5%, 
яблоки — 8,9%.

Если же посмотреть на более 

долгосрочные тенденции в отношении еды, 
то они противоречивые. Скажем, мясо с на-
чала этого года подешевело на 4,5%, а по 
сравнению с сентябрем прошлого года на 
2%. Зато молочная продукция подорожала за 
месяц на 2,7%, с января на 7,8%, а в годовом 
выражении на 9,7%.

Пресловутые яйца, цены на которые в 
свое время обсуждал даже президент страны, 
в сентябре подешевели на 0,1%, а с начала 
года на 19,6%. Но цены все еще на 23,7% 
выше, чем в сентябре 2023-го. 

Столь же неоднозначна ситуация с це-
нами на плодоовощную продукцию. В ми-
нувшем месяце они снизились на 4,2%, но 

по сравнению с сентябрем прошлого года, 
наоборот, выросли на 14%. 

Если говорить о прочих товарах и услугах, 
то цены на бензин в первый месяц осени вы-
росли на 1,01%, а к началу года они поднялись 
на 7,78%. Медикаменты за месяц в среднем 
подорожали на 1,3%, а за год на 11,64%.

Активно в первый месяц осени росла 
стоимость услуг зарубежного туризма. Ска-
жем, цены на отдых в ОАЭ поднялись на 21,1%, 
в Египте — на 18,6%, в странах Юго-Восточной 
Азии — на 9,8. Одновременно снизились цены 
на отдых на Черноморском побережье России 
на 10,3%, путевки в дома отдыха и пансиона-
ты — на 7,1%.

Ну а теперь обратимся к самому важному 
и интересному показателю — годовой инфля-
ции, то есть с сентября 2023-го по сентябрь 
2024-го. Он, вопреки всем законам логики, по 

данным Росстата, замедлился — до 8,63% с 
9,05% на конец августа. Как такое может быть, 
объяснил аналитик Финансовой академии 
Capital Skills Марк Гойхман: «Все дело в разных 
базах для сравнения двух показателей — ме-
сячной и годовой». Эксперт обратил внимание 
на то, что весной и в начале лета на годовую 
инфляцию влиял эффект так называемой низ-
кой базы, когда сравнение показателя шло с 
соответствующими месяцами прошлого года, 
а тогда инфляция была относительно низкая. 
«А к осени эффект низкой базы прошел, — по-
ясняет аналитик. — Сравниваются уже месяцы 
с достаточно высокой инфляцией». Так вот и 
происходит замедление инфляции — чисто 
арифметически и на бумаге. 

А в реальной жизни ценники в магазинах 
и на рынках растут. И, по прогнозам экспер-
тов, будут расти и дальше за счет нескольких 
факторов: резкая индексация утильсбора с 
1 октября, ослабление рубля, традиционное 
предновогоднее ценовое ралли...

Проинфляционных факторов великое 
множество, причем самых разных, указы-
вает ведущий эксперт Центра политических 
технологий Никита Масленников. Например, 
из-за природных катаклизмов в Бразилии (это 
ведущий производитель сахарного тростника) 
может подорожать сахар на мировом рынке, 
что каким-то образом передастся и нам. Или, 
скажем, с 1 октября вырос утильсбор, авто-
мобили наверняка подорожают. Не забудем 
и про традиционные выплаты в конце года: 
зарплаты, премии, бонусы. Все это разогре-
вает потребление и разгоняет цены. 

Главный научный сотрудник Института 
экономики РАН Игорь Николаев считает, что 
цены продолжат расти вплоть до конца года. 
Главная, фундаментальная, причина этого — 
бюджетный импульс, на котором в последние 
два года основана экономическая политика 
государства. «Идет масштабное бюджетное 
стимулирование экономики, — утверждает 
эксперт. — То есть в нее вливается огромная 
масса денег. Все средства направлены на сти-
мулирование спроса населения, прежде всего 
потребительского. И это правильно. Однако 
обратная сторона такого подхода — разгон 
инфляции. Ведь если у людей есть большие 
деньги, значит, неминуем рост цен».

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

c 1-й стр.
Старшее поколение помнит, что 
выражаться в советской школе 
было недопустимо. За иное со-
рвавшееся с губ словцо можно 

было схлопотать по полной программе. Каж-
дый инцидент с применением нецензурной 
лексики становился ЧП школьного масштаба. 
А теперь…

 — Я каждый день прихожу забирать 
ребенка в начальную школу. Стою за тур-
никетами, у поста охраны. Рядом, разуме-
ется, охранник и педагог, сопровождающий 

детей в раздевалку, — делится мама дочки-
третьеклассницы. — Дети переодеваются 
чуть в сторонке, и там стоит отборнейший мат. 
Второклассники и третьеклассники обсужда-
ют такую похабщину и такими словами, что 
у меня, взрослого человека, краснеют щеки. 
Но ни учитель, ни охранник им замечания не 
делают. Только когда мы, родители, причем не 
их, а другого класса, прикрикнули, малышня 
замолчала. 

 Удивительно, когда же мат стал настолько 
привычным, что дети с начальной школы на 

нем разговаривают? Сейчас вроде бы бран-
ной лексике официально объявлена война. 
Даже в Интернете сайты блокируют за мат, а 
что касается печатных СМИ и телевидения, то 
введен строгий запрет даже на сокращения 
мата. Но школьные стены продолжает со-
крушать русский матерный. 

На тему, что изменилось и как можно 
повлиять на эту ситуацию, «МК» поговорил с 
заслуженным учителем России Александром 
Снегуровым.

 — Случился поколенческий переход к 
новой реальности. Бранное слово из сферы 
осуждения, порицания перешло в открытое 
поле разговорной речи. Это вопрос очень 
глубокий. Накопился вульгарный ресурс, не-
кий пузырь, и он лопнул прямо сейчас.

 Ругаются не только дети, но и учителя. Не 
будем притворяться. В школу пришло новое 
поколение педагогов, которое разговаривает 
эвфемизмами и вульгаризмами. В советской 
школе запрещался даже сленг. Хорошо это 
или плохо, я не знаю. Но всякие намеки на 
мат — это не педагогика. И видя, что реак-
ции на нецензурщину от педагогов нет, дети 
начинают им подражать. Они высказывают-
ся даже при учителях или с их молчаливого 
согласия.

 Что касается воспитанных препода-
вателей, то они просто устали делать за-
мечания детям; чтобы на это реагировать, 
нужны силы. А у тебя своей работы полно, 

и ты знаешь, что замечанием вызовешь не-
гативную реакцию. Тебе придется отстаивать 
свою позицию. И тебя еще могут обложить 
в ответ.

 И если ты вызовешь родителей, а в семье 
папа разговаривает так, то чего мы этим до-
бьемся? Если общий уровень культуры упал и 
стало нормально, когда родители со своими 
же детьми разговаривают матом. Я считаю, 
что в этом направлении нужны системные 
усилия всего общества, а не только школы. 
Ведь школа всего лишь срез общества.

 — И все же не стоит забывать, что мат 
находится вне закона, — комментирует поло-
жение вещей юрист Сергей Михайлов. — Мат 
приравнивается к административным про-
ступкам, и употребление нецензурных слов 
наказывается штрафом. В школах есть по-
мощники учителя по воспитательной работе. 
Может быть, им заняться этой самой работой? 
Если ребенок ругается матом, то родителям 
надо выписывать денежный штраф. А если 
неоднократно зафиксировано подобное по-
ведение, то ставить на учет в полицию, в под-
разделение по делам несовершеннолетних. 
Вот тогда, наверное, ситуацию можно пере-
ломить. Против нарушения общественного 
порядка уже разработан ряд мер, и не надо 
ничего выдумывать. Я хорошо помню, как за 
мат на улицах в советское время можно было 
схлопотать 15 суток. И это работало.

Ольга ТЕРЕШКОВА. 

Меняются нормативы 
плоскостных стоянок 
во дворах новостроек
Подготовлены изменения в суще-
ствующие с 2015 года нормативы 
обеспечения новостроек парковоч-
ными местами. Меняется целевой 
показатель автомобилизации жите-
лей столицы — с нынешних 350 до 
257 автомобилей на тысячу человек. 
При этом ограничения города каса-
ются только наземных стоянок, а вот 
подземные паркинги ничем не огра-
ничены. Кроме, конечно, денежного 
вопроса: риелторы предполагают, 
что пригодными для автомобилистов 
теперь будут только дома класса 
«бизнес+» и более престижные.

Проект изменений в постановление 
правительства Москвы №945-ПП, который 
подготовили в Москомархитектуры, предпо-
лагает уход от единого по городу норматива 
минимальной обеспеченности стояночными 
местами. Теперь проектный минимум будет 
зависеть от удаленности от станции метро 
(МЦК, МЦД): тем, кто находится близко к стан-
ции, машиномест полагается меньше. 

По расчетам ряда СМИ и риелторов, речь 
идет в среднем о сокращении минимума парко-
вочных мест на 20%. Девелоперы смогут таким 

образом уменьшить себестоимость некоторых 
проектов. Сейчас они вынуждены строить вну-
шительные подземные паркинги, которые из-
за стоимости машиноместа редко полностью 
раскупают. Даже сейчас, когда в большинстве 
районов возможность бесплатной парковки во 
дворе или на улице стала проблематичной. 

— Очень распространенная ситуация: 
есть жилой комплекс, недалеко от метро, в 
нем построена подземная парковка в 3–4 
яруса, — рассказывает риелтор Ольга Ильи-
на. — При этом там масса свободных мест, 
можно взять их в аренду достаточно недорого. 
Именно потому что жители комплекса пока 
что обходятся без них, ставят автомобили 
на улице и во дворах. 

Правда, применительно к уличной и дво-
ровой парковке дело, кажется, «исправляют»: 
число машиномест на улицах, особенно бес-
платных, с каждым годом снижается. А что 
касается дворов, по словам представителя 
одного из московских девелоперов, стан-
дартом последних лет в проектировании ста-
новится двор без машин и практически без 
гостевой парковки. Именно в таком виде город 
согласовывает проекты в последнее время — 
плоскостные и в целом наземные паркинги 
решено в перспективе свести к нулю. 

Таким образом, девелоперы становят-
ся перед дилеммой: уменьшать подземный 
паркинг, снижая себестоимость домов, или 
строить вдоволь парковочных мест. «Оче-
видно, в категориях вплоть до «бизнеса», 

который еще недавно назывался «комфор-
том», застройщик будет оптимизировать цену, 
потому что именно на цену ориентируются 
покупатели, — предполагает риелтор Ольга 
Ильина. — Достаточное количество парко-
вочных мест будет в домах «бизнес+» и выше, 
где за них готовы платить. Ведь под землю 
«закопают» и гостевую парковку, куда будет 
организован доступ по какой-нибудь системе 
пропусков, как сейчас в коттеджных поселках. 
А это деньги, причем как для девелопера, так 
и для хозяев квартир, которые будут платить 
взносы за этот гостевой паркинг». 

Итак, в перспективе получается следую-
щее: в Москве появятся районы, где владеть 

автомобилем технически возможно (подзем-
ный паркинг в домах присутствует), и такие, 
где это практически исключено (дворы без 
машин и почти полное отсутствие подземных 
парковок). Можно сказать, прямо как в 1950-е 
годы: тогда тоже строили немногочислен-
ные гаражи при элитных новых домах, а где 
хранить технику обитателям домов попро-
ще, никто не задумывался. Но тогда и машин 
был самый минимум. А вот потом пришла 
позднесоветская застройка, где такой се-
грегации конструктивно нет. Чем обернутся 
нынешние парковочные нормативы, увидим 
уже довольно скоро.

Антон РАЗМАХНИН.

Сейчас в России часто недобрым словом 
поминают англосаксов. Давайте назовем глу-
бинные причины этого неприятия. 

Англия — пример того, как технологии 
социальной инженерии позволяют во многом 
компенсировать нехватку материальных и 
финансовых ресурсов.

Один из важнейших компонентов ее 
управленческой культуры — распространение 
заведомо ложных представлений, причем в 
первую очередь о состоянии самой Англии и 
о причинах ее успехов.

Ключевая форма реализации этой куль-
туры — создание и запуск «психоисториче-
ских вирусов»: привлекательных концепций, 
кажущихся всеобъемлющими и достаточными 
для применения, но на деле частичными и 
потому разрушающими тех, кто действует 
на их основе.

Это проявление традиции «стратеги-
ческой маскировки», при которой введение 
конкурента в заблуждение, размывание его 
внимания (по принципу «камней по кустам») и 
отвлечение его энергии на заведомо негодные 
объекты служат обязательными элементами 
любого действия.

Заведомо ложные представления о 
Британии, ее состоянии, способностях и 
намерениях (как и об устройстве мира в 
целом) тщательно прорабатываются учены-
ми, оформляются в виде привлекательных 
теорий и затем энергично внедряются в со-
знание конкурентов всеми силами английской 
управленческой элиты, включая деятелей 
культуры.

Наблюдателям, веками недоумевающим, 
почему на практике англичане последователь-
но игнорируют рекомендации собственных ге-
ниев, остается удовлетворяться их невнятным 
лепетом о пагубности отживших традиций и 
косности бюрократии.

Это позволяет скрывать наиболее эф-
фективные методы, применяемые англичана-
ми, чтобы избежать их освоения конкурентами 
(и особенно партнерами!) и обеспечить их 
постоянное отставание.

Классическим проявлением такой ин-
теллектуальной диверсии в экономической 
политике после «Робинзона Крузо» Дефо 
(который создал столь мощную традицию 
судить об обществе как о наборе отдельных 
хозяйств, что ее опровергал еще Маркс!) стало 
распространение теории Адама Смита. Из нее 
следует пагубность любого протекционизма, 
что гарантировало неспособность более сла-
бых экономик развиваться в условиях хозяй-
ственного и технологического доминирования 
Англии.

Безусловно, теория Адама Смита от-
ражает определенный уровень развития не 
только мысли, но и английской экономики: 
когда она развилась так, что перестала бо-
яться внешней конкуренции, инструментом 
ее укрепления стало фритредерство. Но эта 
политика пропагандировалась не столько 
потому, что она была выгодна Англии, сколько 
из-за заведомой невозможности успешно 
повторить ее для ее заведомо более слабых 
конкурентов.

Протекционизм же, обеспечивший ан-
глийское возвышение, как инструмент раз-
вития общедоступен, может быть исполь-
зован конкурентами, — и потому никогда не 
пропагандировался англичанами (особенно 
когда они сами его применяли, в том числе 
в рамках ЕС по отношению к неевропейской 
продукции).

Культурная специфика английской элиты 
— стремление к подавлению конкурентов в 
том числе сокрытием от них реальных знаний 
и направлением «по ложному следу» — про-
является и в такой традиции «доброй старой 
Англии», как сокрытие важнейших социоинже-
нерных технологий, доходящей до отрицания 
самой их возможности (в духе «Бойцовского 
клуба»: главное его правило — отрицать его 
существование).

Соблюдать этот негласный запрет тем 
легче, что он порожден английской семейной 
культурой, не допускающей «выноса мусора 
из избы», исключающей даже упоминание 
общеизвестного, но лишь подразумеваемого. 
Она же вызвана наличием почти в каждой обе-
спеченной семье разнообразных скелетов в 
шкафу — как минимум из-за ломки психики 
поколений детей (прежде всего мальчиков) 
в элитных частных школах.

Кроме того, возведенные в абсолют со-
ображения личной выгоды противоречат даже 
официальной морали, что проявляется в ши-
роком диапазоне девиационных социальных 
практик — от нормальной для джентльменов 
викторианской эпохи традиции избивать жен 
до обычая английских леди из высшего света 
еще в начале 90-х годов ХХ века недорого про-
давать себя в барах ради развлечения.

Стратегия навязывания конкурентам за-
ведомо ложного знания не могла не влиять 
и на сами английские элиты. Ведь аналог 
третьего закона Ньютона неумолим: влияя на 
других, вы влияете и на себя, — и сами верите 
в то, истинность чего вы внушаете другим. Ин-
теллектуально оскопляющий других лишает 
интеллекта потенциала и себя самого.

И это не менее важный фактор исто-
рического краха Британской империи и ны-
нешней стратегической слабости Англии, 

чем отшлифованная до идеала система под-
готовки колониальных чиновников в элитных 
частных школах и университетах.

Ведь знание открыто по своей природе. 
Сделанное тайным, циркулирующим лишь в 
незначительной и ограничившей саму себя 
части общества, оно вырождается в религию 
(пусть даже гражданскую, в которую строго 
по Линкольну выродилась американская де-
мократия) и умирает в ритуалах.

Английская наука быстро стала (и была 
осознана управляющей системой в этом ка-
честве) фактором обеспечения национальной 
конкурентоспособности благодаря не только 
разработке эффективных методов действия 
для англичан, но и навязывания конкурентам 
заведомо ошибочных идей.

Навязывая подрывные методы и концеп-
ции и настойчиво убеждая использующих их 
жертв в их эффективности, английская наука 
и сама начинала хотя бы частично верить в 
них, что запутывало и дезорганизовывало 
ее саму, драматически снижая тем самым 
эффективность Англии.

Снижение эффективности сопровожда-
лось осознанием того, что паразитирование 
на чужих достижениях (пусть даже и с позиции 
якобы беспристрастного арбитра) проще 
самостоятельного познания.

Результатом стала постепенная дегра-
дация официальной англосаксонской науки 
и ее впадение в формализм (удобный для 
интеллектуального ограбления верящих в 
ее беспристрастность).

С качественным усложнением технологий 
(самое позднее с началом первой научно-
технической революции) эта особенность 
завела Англию в тупик — просто в силу не-
отделимости сложных технологий от их раз-
работчиков, затрудняющей даже их добро-
вольную передачу.

Дополнительное пагубное влияние на 
западную науку (ставшую почти целиком ан-
глосаксонской после уничтожения по итогам 
Второй мировой войны фундаментальной 
науки Германии) оказал развивающийся 
монополизм крупных корпораций.

Значимым этапом в ее деградации стало 
обострение глобального финансового кризи-
са в 2008–2009 году. Тогда нехватка денег из 
традиционных источников заставила между-
народные организации (далеко не только 
Всемирную организацию здравоохранения) 
лечь под контроль глобальных монополий и 
стать простыми инструментами реализации 
их интересов. То же случилось и с западны-
ми политиками: в поисках новых источников 
средств они окончательно ушли из-под кон-
троля своих обществ в услужение не только 
глобальным монополиям, но и глобальной 
оргпреступности.

Западная же наука тогда завершила свою 
«полную и безоговорочную» капитуляцию 
перед администраторами, распределяющими 
все более дефицитные деньги: они оконча-
тельно стали важнее ученых и стали прямо 
диктовать им формы, направления, а часто 
и результаты исследований.

Важно, что за использованием заведомо 
ложных научных и концептуальных представ-
лений лежит отнюдь не только сознательная 
злонамеренность конкурентной борьбы (пусть 
даже и стратегической, рассчитываемой на 
поколения вперед).

Концептуальным психоисторическим 
вирусом легко становится даже добросо-
вестная научная гипотеза или концепция, на-
ходящаяся в стадии разработки или просто не 
доведенная до логического завершения, или 
даже своевременно не обновленная на новом 
этапе развития и потому устаревшая.

Сама разница между научным лидером, 
познающим мир, и пользователем разрабо-
танных помимо него научных теорий создает 
безграничный простор для манипуляций, для 
запуска в оборот вредных для пользователя 
представлений.

Собственно, со временем вред начинают 
наносить любые переставшие развиваться 
либо просто отставшие от реальности теории 
и идеологии.

Их жертвой становятся эпигоны, вос-
принимающие марксизм без преобразующей 
роли технологического прогресса, геополи-
тику без борьбы групп капиталов внутри и 
вокруг государств, политику без эволюции 
непубличных наднациональных структур, 
консерватизм без трансформации и взаи-
модействия культурных матриц.

Поэтому обладание тайным, сокровен-
ным знанием без его неустанного обновления 
— путь в тупик самодовольства и, далее, ка-
тастрофу. Вечная напряженная учеба — един-
ственный путь к выживанию. Заимствование 
же уже готового знания без его переработки, 
каким бы верным оно ни было в момент за-
имствования, обрекает на остановку познания 
и его извращение.

Отказавшись от самостоятельного по-
знания, не только Англия, но и Запад в целом 
(и вся интеллектуально ориентирующаяся 
на него часть человечества), беззащитный 
перед машиной собственной официальной 
науки, на глазах становится жертвой своего 
же концептуального оружия, сводя свою ин-
теллектуальную деятельность к собственным 
психоисторическим вирусам.

БЛЕСК И НИЩЕТА 
КУЛЬТУРЫ ВЕРОЛОМСТВА
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по экономической политике («Справедливая Россия»)
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Глава «Росатома» Алексей Лихачев 
обсудил с гендиректором междуна-
родной организации ИТЭР Пьетро 
Барабаски вопросы, связанные с хо-
дом совместной реализации между-
народного экспериментального 
термоядерного реактора. В первую 
очередь проект направлен на обе-
спечение энергетической безопас-
ности всего человечества.  

Каждая страна-участница внесла свой 
вклад в реализацию задумки, и даже геополи-
тическая турбулентность, захлестнувшая весь 
мир, несильно повлияла на график работ. 
Именно глобальный дух сотрудничества оста-
ется краеугольным камнем успеха в данном 
проекте, подчеркнул Барабаски. 

Алексей Лихачев провел рабочую встре-
чу с генеральным директором ИТЭР, ко-
торый посетил Россию с визитом. Глава 
«Росатома» отметил, Россия – пионер в 
области термоядерных исследований, ро-
дина токамака, инициатор самого проекта 
ИТЭР. «Наша встреча с главой ИТЭР под-
черкнула незыблемость позиции России в 
мировых термоядерных исследованиях», – 
заключил он. 

Напомним, что Россия является ини-
циатором объединения международных 
усилий по созданию ИТЭР и занимает одну 
из ключевых позиций в проекте. Речь о воз-
ведении экспериментального реактора, ко-
торый должен воспроизвести физические 
реакции, происходящие на Солнце и других 
звездах, и продемонстрировать возмож-
ность использования этого потенциала в 
качестве источника электроэнергии. Строят 
реактор сообща специалисты из стран ЕС, а 
также США, Китая, Японии, Индии, России и 
Южной Кореи. 

«ИТЭР – замечательный пример между-
народного сотрудничества, где наука объ-
единяет народы в стремлении к общей цели, 
– сказал Пьетро Барабаски. – Вклад России, 

как и всех других членов ИТЭР, очень важен, 
он показывает общую приверженность раз-
витию термоядерной энергетики, которая 
будет существовать во благо всего мира». 

Накануне встречи с Лихачевым Барабаски 
посетил троицкий лабораторный комплекс Про-
ектного центра ИТЭР, где ознакомился с произ-
водственной базой по разработке оптической 
диагностики, уникальным оборудованием по 
выращиванию искусственных монокристалли-
ческих алмазов. Глава ИТЭР также ознакомился 
с процессом разработки и изготовления клю-
чевых российских систем для международного 
термоядерного реактора в Санкт-Петербурге. 
Оба института выполняют колоссальный объем 
работы по проекту ИТЭР. 

Людмила ФРАДКИНА.

Как создают самую амбициозную энергетическую установку будущего  

ГЛАВА «РОСАТОМА» И ГЕНДИРЕКТОР ИТЭР ОБСУДИЛИ РЕАЛИЗАЦИЮ ПРОЕКТА 
МЕЖДУНАРОДНОГО ТЕРМОЯДЕРНОГО РЕАКТОРА «НАУКА ОБЪЕДИНЯЕТ НАРОДЫ»: 
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«Оружие»
В поисках идеального болта — карабины 90-й 
серии Sako.
Самая доступная пуля — нужно ли отливать пули 
самому?

«Природа»
Пермские рябчики — тонкости охоты на рябчика 
в Прикамье.
Пока не выпал снег — гончатнику на заметку, или 
охота по чернотропу.

«Трофеи»
Первые шаги гусятника — уроки, данные отцом.
Барабаны судьбы — идем за мошником на 
галечник.

«Рыбалка»
Тарашка холодной воды — где искать густеру?
Хайнань рыболовный — трудовая рыбалка в 
Китае. 

АНОНС ЖУРНАЛА «ОХОТА И РЫБАЛКА. ХХI ВЕК», №10, 2024 г. 

ЭКОНОМИКА
СЕГО ДНЯ

ПАРКИНГИ УХОДЯТ ПОД ЗЕМЛЮ

МАТ УСТАМИ 
МЛАДЕНЦА

Что не так с индексом 
потребительских цен в России

ЗАМЕДЛЕНИЕ 
ПОСРЕДСТВОМ УСКОРЕНИЯ
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лидеры роста 
цен в сентябре.
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ЗА БУГРОМ
До американских президентских вы-
боров остается совсем мало време-
ни, и напряжение растет с каждым 
днем. Новые опросы общественного 
мнения вызвали нервозность и бес-
покойство в предвыборном штабе 
Камалы Харрис, поскольку Дональд 
Трамп добивается успехов в критиче-
ски важных штатах.

На фоне драматического новостного 
цикла, в ходе которого на США обрушились 
два разрушительных урагана, и растущих 
опасений по поводу полномасштабной войны 
на Ближнем Востоке результаты 10-дневного 
опроса, проведенного The Guardian, пока-
зали, что по состоянию на 10 октября вице-
президент и кандидат от Демократической 
партии Камала Харрис лидирует по стране на 
два пункта — 48% против 46% — по сравнению 
с ее соперником-республиканцем. Что харак-
терно, за две недели до того преимущество 
Харрис составляло 4%.

Еще более тревожной для демократов 
является картина, которую они рисуют в тех 
штатах, которые обычно считаются семью 
ключевыми аренами борьбы, которые могут 
определять, кто окажется в Белом доме: Пен-
сильвания, Мичиган, Висконсин, Северная 
Каролина, Джорджия, Аризона и Невада.

Важно отметить, что Харрис лидирует 
всего в три очка в Неваде и Мичигане и с 
небольшим преимуществом в одно очко в 
Пенсильвании. У Трампа же незначительное 
преимущество в оставшихся колеблющихся 
штатах. Если бы эта ситуация сохранилась, 
когда избиратели придут на избирательные 
участки 5 ноября, это позволило бы Трампу 
преодолеть порог в 270 голосов коллегии 
выборщиков, необходимый для победы, и 
вернуло бы его в Овальный кабинет, отмечает 
The Guardian.

Единственным утешением для Харрис 
является то, что при тщательном изучении 
деталей многочисленные опросы дают проти-
воречивые результаты, и такого конкретного 
результата, скорее всего, не будет.

Тем не менее стратеги-демократы оза-
дачены результатами соцопросов, учитывая, 
что предвыборный штаб вице-президента 

недавно сообщил, что за 80 дней после того, 
как Харрис сменила Джо Байдена на посту кан-
дидата от партии в июле, ей удалось собрать 
1 миллиард долларов. Сумма значительно 
превышает ту, которую собрал Трамп.

Одной из проблем, бросающих тень на 
перспективы Харрис, называют обострение 
конфликта на Ближнем Востоке, когда на-
ступление Израиля на «Хезболлу» угрожает 
еще больше ослабить поддержку крупного 
избирательного блока этнических арабов в 
Мичигане, который и без того был недово-
лен поддержкой Белым домом израильской 
войны против ХАМАС в Газе.

Трамп, по-видимому, настолько уверился 
в победе, что начал выходить за пределы 
поля боя и организовывать митинги в таких 
оплотах демократов, как Калифорния, Илли-
нойс и Нью-Йорк, несмотря на то, что опросы 
показывают, что у него там мало шансов на 

победу. Этот шаг, похоже, рассчитан на то, 
чтобы создать атмосферу надвигающегося 
триумфа, утверждает The Guardian.

Действительно, кандидат в президенты 

США от республиканцев Дональд Трамп в 
субботу посетил традиционно симпатизирую-
щую демократам Калифорнию, в которой он 
почти наверняка проиграет, в попытке связать 

Камалу Харрис с проблемами ее родного 
штата: бездомность, нехватка воды и недо-
ступность жилья.

«Мы не позволим Камале Харрис сделать 
с Америкой то, что она сделала с Калифор-
нией», — заявил бывший президент, назвав 
штат потерянным раем.

Вице-президент Камала Харрис тем вре-
менем помогала упаковывать подгузники, 
бинты и обезболивающие таблетки в набо-
ры для оказания помощи пострадавшим от 
урагана «Хелен», когда она посетила штат 
Северная Каролина, который едва не под-
держал Трампа в 2020 году.

Стратеги-демократы опасаются, что до 
дня голосования остается чуть больше двад-
цати дней, а у Харрис слишком мало времени, 
чтобы исправить свои неудачи в опросах. 
График ее мероприятий был еще более со-
кращен из-за штормов-близнецов, ураганов 
«Хелен» и «Милтон», которые обрушились на 
юго-восток США за последние две недели, 
отвлекая Харрис от предвыборной кампании 
и предоставляя Трампу возможность рас-
пространять утверждения о предполагаемой 
неспособности ее и Байдена наладить вос-
становление пострадавших районов.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ХАРРИС ТЕРЯЕТ ВРЕМЯ
За считаные недели до выборов Трамп начал 
набирать обороты

республиканцев Дональд Трамп в 
посетил традиционно симпатизирую-

кращ
«Хел
юго
отвл
и пр
прос
несп

Камала Харрис упаковывает 
подгузники в набор помощи 

пострадавшим от урагана.

AP

«Вместо того чтобы поправить ошиб-
ки одной яркой личности, мы сделали 
ставку на другую — посредственную». 
Понятно, что тому, что произошло 60 
лет назад, 14 октября 1964 года, да-
вались и другие характеристики, но 
мнение человека, лично принимавше-
го участие в заговоре против Никиты 
Хрущева — высказывание принадле-
жит Геннадию Воронову (в те годы — 
председатель Совмина РСФСР, член 
Президиума ЦК КПСС), — стоит многих 
голосов сторонних наблюдателей. К 
тому же это далеко не единственное 
такое мнение.

Воронов называл случившееся «общей 
ошибкой» участников пленума ЦК КПСС, сме-
стившего Хрущева со всех занимаемых им 
постов. Формально, правда, в тот день, 14 
октября 1964-го, он лишился лишь партийных 
должностей — первого секретаря ЦК и члена 
Президиума ЦК.

Кстати, упоминавшийся выше Воронов 
был третьим в списке обвинителей на этом 
закрытом политическом процессе. Открыл за-
седание Леонид Брежнев, занимавший на тот 
момент пост секретаря ЦК, а сразу после него, 
то есть первым в начавшемся «обсуждении», 
выступал первый секретарь ЦК КП Украины 
Петр Шелест. Случайностью, конечно же, это 
не было: все роли в спектакле были распре-
делены заранее.

Сам Петр Шелест свою роль впоследствии 
— в опубликованных после краха СССР вос-
поминаниях — объяснял так: «Решено было, что 
на Президиуме первым в обсуждении вопроса 
должен выступать я — «все же голос перифе-
рии» — и сразу дать почувствовать, что Украина 
критикует существующие порядки и стоит за 
изменение стиля и методов руководства».

Следует пояснить, что Украина, которую 
Никита Хрущев возглавлял на протяжении 11 
лет, с 1938 по 1949 год, считалась главной базой 
его политической поддержки, его, так сказать, 
вотчиной. Очевидцы события называют Шеле-
ста одним из наиболее яростных обличителей 
Хрущева. «В своем выступлении я остановился 
на вопросах работы промышленности, сель-
ского хозяйства, партийно-организационных, 
— передавал сам Петр Ефимович суть своей 
филиппики. — Ущемление прав республик, 
беспрерывные реорганизации всех звеньев 
порождали неуверенность, отрицательно 
сказывались на нормальной жизни партии и 
страны...»

Но вот запись из дневника Шелеста, сде-
ланная восемь лет спустя, в августе 1972 года, 
и посвященная преемнику Никиты Сергеевича: 
«Как я ошибся в нем! Но еще большая трагедия 
в том, что не я один ошибся, и вообще теперь 
мы часто думаем, зачем мы все это делали с 
октябрьским пленумом, зачем мы освобождали 
Н.С.Хрущева? Ведь сейчас делается гораздо 
все хуже, а «культ» Брежнева с каждым днем 
все больше и больше раздувается. Чувствую, 
что наделает Брежнев много разных гнусно-
стей, глупостей и огромных ошибок, которые 
дорого нам обойдутся».

А это — вывод, к которому Петр Ефимович 
пришел под занавес жизни: «Объективной не-
обходимости заменять Хрущева Брежневым 
не было. Это мое твердое убеждение, хотя 
сам принимал участие в случившемся. Сейчас 
сам себя критикую и искренне сожалею о том... 
Никиту Сергеевича устранили, причем недо-
стойным образом... Каюсь, но эта боль меня 
не оставляет, хотя главными заговорщиками 
были Брежнев и Подгорный».

В том, что это был именно заговор, у Ше-
леста не было никаких сомнений: «Какая же 
это демократия, когда первый секретарь ЦК 
жив-здоров и не знает, что собирают пленум?». 
Однако большинство других участников собы-
тий заговорщиками себя не считали, упирая на 
то, что все было сделано по уставу и по закону. 
Кто прав? Как ни странно, все.

Особенности национальной 
политики

Никаких нарушений устава и законо-
дательства и впрямь допущено не было. На 
октябрьском пленуме присутствовали 153 из 
169 членов ЦК, 130 из 149 кандидатов в члены, 
46 из 63 членов Центральной ревизионной ко-
миссии. То есть собрался почти полный кворум. 
Произвести смену власти можно было и безо 
всякого на то желания первого лица — устав 
вполне это позволял. Заменить лидера партии 
— а соответственно, государства — его коллеги 
по партийному ареопагу могли когда угодно и 
по какому угодно поводу: никакой процедуры 
импичмента с четко прописанным списком 
оснований для отставки в уставе не было. За-
хотели снять — созвали пленум, сняли.

Но простота, естественно, была кажу-
щейся. Держалась партия, а вместе с нею и 
государство, не на уставе, а совсем на других 
«китах» — на идеологии, страхе и конфор-
мизме. Ну и, естественно, на том, что иногда 
называют авторитетом первого лица. Который, 
впрочем, был скорее производной от первых 
трех «китов». 

По факту сменить власть в СССР можно 
было только в случае заговора. Ничего про-
тивозаконного, кстати, в самом этом понятии 
нет. Заговор — это еще не путч. Это, согласно 
толковому словарю, всего лишь «тайное согла-
шение нескольких лиц о совместных действиях 

против кого-, чего-л. для достижения каких-л. 
определенных политических целей». То есть 
вполне может осуществляться и легитимным 
образом.

И все же та легкость, с которой противники 
Хрущева добились его ухода в политическое 
небытие, говорит о том, что слухи о прочности 
советской политической системы сильно пре-
увеличены. Нет, больше подобных свержений 
в КПСС не случалось. Это было первое и по-
следнее. Но достаточно скоро по историческим 
меркам, всего через каких-то 27 лет, рухнуло 
все государство, зиждившееся примерно на 
тех же основах, что и его «руководящая и на-
правляющая сила».

Есть версия, что, свергая Хрущева, его по-
литические противники спасали — и на какое-то 
время спасли — государство от такой участи. 
Мол, дали бы неуемному Никите волю, раз-
валил бы страну, что твой Горбачев. Кстати, ту 
же, «спасательную» логику приписывали себе 
и члены ГКЧП, заблокировавшие президента 
СССР накануне подписания нового Союзного 
договора в крымском Форосе. 

Но, как известно, в действительности ав-
густовский путч лишь ускорил развал. А если 
разобраться, то и «октябрьский переворот» 
1964 года был шагом в том же самом, самоу-
бийственном для страны направлении. 

Хрущевская Конституция

Не факт, конечно, что останься Хрущев у 
власти, ему удалось бы предотвратить крах 
Советского Союза. Но факт, безусловный факт 
то, что он намеревался заложить в конститу-
ционный фундамент государства значительно 
более прочные основы. 

24 апреля 1962 года решением Верховного 
Совета СССР была создана Конституционная 
комиссия, занявшаяся подготовкой нового 
Основного закона. Возглавил ее сам Хрущев. 
По словам сына Никиты Сергеевича, Сергея 
Никитовича Хрущева, главную цель этой ра-
боты его отец видел в том, чтобы исключить 
«возможность возникновения новой тирании, 
диктатуры типа сталинской».

Средства же планировались такие: 
«Основным гарантом этого отец считал зако-
нодательное закрепление сменности высшего 
руководства страны, ограничение пребывания 
на руководящих постах двумя пятилетними 
сроками. Важнейшее место в новой Консти-
туции отводилось распределению властных 
полномочий. Программа партии провозгласила 
переход от диктатуры пролетариата к обще-
народному, а значит, демократическому госу-
дарству. Следовательно, и власти предстояло 
перетечь от Центрального Комитета партии, 
его Президиума, к общенародно избранным 
советам, а в отдаленной перспективе — к обще-
ственным форумам. 

Для того чтобы новая власть стала истинно 

народной вла-
стью, а не ее 
видимостью, 
как сейчас, 
следовало 
избирать ее 
общенародно. 
Безальтерна-
тивность вы-
боров — краеу-
гольный камень 
сталинской ти-
рании. Отец по-
кусился на этот 
установившийся 
порядок и пред-
ложил вносить в 
бюллетень для го-
лосования фами-
лию не одного уже 
отобранного где-то 
кем-то кандидата, а 
нескольких. Пусть из-
биратели сами реша-
ют, кто им подходит, а 
кто нет».

Сын приукрашивает образ отца, припи-
сывая постфактум «диктатору-самодуру» не-
свойственные ему либеральные идеи? Но есть 
и масса иных свидетельств того, что консти-
туционная реформа могла зайти достаточно 
далеко. Одно из них принадлежит Федору Бур-
лацкому, который в те годы руководил группой 
консультантов ЦК КПСС (фактически выполнял 
функции советника Хрущева).

По словам Бурлацкого, в начале 1964 года 
он и один из заместителей заведующего отде-
лом агитации и пропаганды ЦК были откоман-
дированы на цэковскую дачу для работы над 
проектом новой Конституции. Их задачей было 
отобрать все лучшие предложения и подгото-
вить соответствующую записку для Хрущева 
и других членов Президиума ЦК.

«Надо сказать, что тут мы несколько «раз-
гулялись», — рассказывал Бурлацкий. — Мы 
ставили задачу узаконения политической вла-
сти, проведения свободных выборов, раз-
деления власти. Еще в 1958 году в одной из 
своих статей я предлагал создать стабильно 
работающий Верховный Совет СССР, прово-
дить альтернативные выборы в Советы по-
средством выдвижения нескольких кандидатов 
на одно место, учредить суд присяжных. Мы 
включили эти идеи в записку.

Одно из главных предложений состоя-
ло в установлении президентского режима и 
прямых выборов главы государства. В нашей 
записке говорилось, что первый секретарь ЦК 
должен баллотироваться на этот пост, а не за-
мещать пост председателя Совета Министров 
СССР. Предполагалось также, что каждый член 
Президиума ЦК будет выдвигаться на крупный 
государственный пост и важнейшие решения 

будут приниматься не в партии, а в органах 
государственной власти.

Хрущев в целом довольно одобрительно 
реагировал на наши предложения. К сожа-
лению, работа над новой Конституцией была 
оборвана из-за его падения».

Фактор страха

Не это ли, кстати, не конституционные 
ли планы Хрущева вызвали его падение? Да, 
пожалуй, сей «цветочек» тоже был вплетен в 
венок причин, по которым «стая товарищей» 
решила сменить своего вожака. «Стая» явно 
не жаждала перемен в системе власти, что 
подтвердили и последующие события: тема 
новой Конституции была на долгие годы за-
двинута в долгий ящик, а когда наконец была 
вынута оттуда, то от смелых проектов не оста-
лось и следа. В итоге в 1977 году была принята 
«брежневская» Конституция, не содержавшая 
ничего принципиально нового.

Тем не менее вряд ли хрущевские консти-
туционные новации были на первом месте сре-
ди тревог, обуревавших заговорщиков. По сви-
детельству того же Бурлацкого, когда несколько 
месяцев спустя после отставки Хрущева он 
стал объяснять Брежневу идею общенародного 
государства и прочие реформаторские про-
екты в области госстроительства и идеологии 
(надежды тогда еще не окончательно покинули 
хрущевского советника), то собеседник попро-
сту ничего не понял.

«Чем больше объяснял, тем больше ме-
нялось его лицо, — вспоминал Бурлацкий. — 
Оно становилось напряженным, постепенно 
вытягивалось, и тут мы, к ужасу своему, по-
чувствовали, что Леонид Ильич не восприни-
мает почти ни одного слова. Я остановил свой 
фонтан красноречия, он же с подкупающей 
искренностью сказал:

— Мне трудно все это уловить. В общем-
то, говоря откровенно, я не по этой части. Моя 
сильная сторона — это организация и психоло-
гия, — и он рукой с растопыренными пальцами 
сделал некое неопределенное движение».

Мотивы участников заговора были более 
приземленные: они боялись за свои кресла. 
И опасения эти были связаны не столько с 
принятием новой Конституции, которое в 
любом случае произошло бы нескоро, 

сколько с пленумом ЦК, 
который Хрущев намере-
вался собрать в ноябре 
1964 года. Судя по мно-
гим признакам, Никита 
Сергеевич планировал 
значительно обновить 
свое окружение.

«Чувствовалось, 
что у Хрущева была 
большая потребность 
высказаться, а может 
быть, найти какую-
то поддержку, по 
крайней мере сочув-
ствие, — вспоминал 
о своем последнем 
личном разговоре 
с ним Петр Шелест 
(встреча состоялась 
1 октября 1964 года 
в аэропорту Сим-
ферополя). — «Я не 
могу сидеть, как 
другие, не нахо-
дя себе работы», 
— сказал он. При 
этом назвал фа-
милии Микояна 

и других «красно-
баев и кривляк», упомянул и фамилию 

Брежнева... 
Продолжая разговор, он сказал: «Президи-

ум наш — это общество стариков. Надо что-то 
думать. В его составе много людей, которые лю-
бят поговорить, но работать — нет». Тут он сно-
ва очень нелестно отозвался о Л.И.Брежневе, 
назвал его «пустым человеком». Хрущев вел 
много разговоров о предстоящем Пленуме ЦК 

КПСС, заявляя при этом: «Вот соберем Пленум, 
там поставим каждого на свое место, укажем, 
как кому и где надо работать». 

По версии Шелеста, именно эти планы 
Хрущева заставили заговорщиков действовать: 
«Брежнев, очевидно, предчувствовал, что если 
допустить вопрос до Пленума, то ему первому 
«укажут место». Поэтому он смертельно боялся 
предстоящего Пленума, и у него было только 
два выхода: форсировать «дело» с Хрущевым 
или же отдать все ему». 

Правда, говоря о «предчувствии» Брежне-
ва, Петр Ефимович сильно лукавил. У Брежнева 
были не предчувствия, а совершенно точная 
информация об отношении к нему Хрущева. И 
сообщил ее Леониду Ильичу не кто иной, как 
сам Шелест. «Утром я проводил Хрущева в 
Пицунду, — записал он в своем дневнике через 
три дня, 4 октября. — По возвращении в Киев 
я имел разговор с Подгорным и Брежневым, 
доложил им о моем разговоре с Н.С.Хрущевым, 
о его высказываниях и настроениях».

Обращает, кстати, на себя внимание пре-
дельная откровенность Хрущева в беседе с Ше-
лестом, свидетельствующая о том, что Никита 
Сергеевич числил «хозяина» Украины в своих 
друзьях и единомышленниках и полностью 
ему доверял. 

То есть у роли, сыгранной в заговоре 
Петром Ефимовичем, есть, выходит, помимо 
политического еще и личностное измерение. 
Совершенное Шелестом было чистой воды 
предательством. Потому-то он, похоже, и каял-
ся, потому-то и не оставляла его боль до конца 
его дней. Мучила совесть. И было за что.

Вспомнить все

Что еще не успел сделать Хрущев? Есть 
свидетельства о том, что он всерьез размыш-
лял о введении в стране многопартийности. 
В частности, Николай Луньков (в 1962–1968 
годах — посол Советского Союза в Норвегии) 
описывает в оставленных им мемуарах при-
мечательную беседу Хрущева со своим зятем 
Алексеем Аджубеем, главным редактором га-
зеты «Известия», и главредом газеты «Правда» 
Павлом Сатюковым, случайным свидетелем 
которой стал дипломат.

Дело было в июне 1964 года, во время 
визита советского лидера в Норвегию. «Мы с 
министром иностранных дел держались чуть 
поодаль. Громыко подтолкнул меня вперед, 
сказав, что посол должен находиться рядом 
с главой правительства, вдруг возникнут во-
просы, касающиеся страны, — пишет Луньков. 
— Когда я приблизился, Хрущев, продолжая 
разговор, обратился к своим собеседникам: 
«Слушайте, как вы думаете, что если у нас соз-
дать две партии: рабочую и крестьянскую?»

Пораженный услышанным, посол тут же 
пересказал слова Хрущева главе МИД. Реакция 
Андрея Громыко, по словам Лунькова, была 
следующей: «Да, это интересно. Но вы об этом 
никому не говорите».

Сергей Хрущев был абсолютно уверен в 
достоверности этой информации: «Придумать 
такого Луньков не мог». Более того, по мне-
нию Хрущева-младшего, сказанное не было 
пустыми мечтаниями: «Если отец задумался 
о разделении партии, то, зная его характер, я 
могу предположить, что раньше или позже он 
бы додумал все до конца».

Весьма вероятно, не остановился бы Хру-
щев и на достигнутом уровне разоблачений 
«культа личности и его последствий». Он на-
меревался идти дальше. Намного дальше. Что, 
кстати, ставилось ему в вину и на судилище, 
прошедшем в Кремле 13–14 октября.

Как пишет в своей книге Сергей Хрущев, 
реконструировавший роковое заседание Пре-
зидиума ЦК, Александра Шелепина (в то время 
— заместитель председателя Совмина СССР) 
более всего возмущало намерение Хрущева 
разобраться с тем, что произошло в стране в 
период коллективизации: «Материал по пе-
риоду коллективизации собирал!» — Шелепин 
едва не сорвался на крик...» 

Никита Сергеевич собирался выска-
заться о коллективизации на предстоящем 

ноябрьском Пленуме ЦК и «совсем не так, как 
предписывалось тогдашними идеологическими 
установками», поясняет Хрущев-младший.

Но и это еще не все. Интерес Хрущева к 
черным страницам истории не ограничивался 
сталинской эпохой. По свидетельству Алек-
сандра Яковлева, работавшего в 1964 году 
завсектором в отделе пропаганды ЦК КПСС, 
незадолго до своей отставки Хрущев проявил 
большой интерес к судьбе расстрелянной цар-
ской семьи.

«Сын одного из расстреливавших — 
Медведев — написал письмо Хрущеву: мол, 
выполняя волю покойного отца, он просит 
принять у него пистолеты, из которых якобы 
была расстреляна царская семья, — рассказал 
«архитектор перестройки» в беседе с автором 
этих строк незадолго до своей смерти. — Один 
пистолет отец завещал подарить Хрущеву, 
другой — Фиделю Кастро. У Хрущева в связи 
с этим возникла идея изучить обстоятельства 
расстрела. 

Он поручил это секретарю ЦК Ильичеву, 
а тот — мне, поскольку я историк. Хрущева, 
в частности, очень интересовало, знали ли о 
готовящемся расстреле Центр, Ленин? У других 
руководителей интерес Хрущева к этой теме 
вызвал удивление, но спорить с первым се-
кретарем никто не стал... О результатах своего 
расследования я доложил в записке на имя Хру-
щева. Но Хрущева вскоре сняли, и дальнейшее 
расследование было прекращено».

На вопрос автора, мог ли интерес Хру-
щева вылиться в реабилитацию казненных 
Романовых, Александр Николаевич ответил 
так: «Бесспорно. Я убежден, что Хрущев до-
вел бы дело до конца. У Ильичева было такое 
же мнение: Никита Сергеевич за этот вопрос, 
видимо, берется всерьез».

Конец прекрасной эпохи

Невероятно? На первый взгляд да. Но это 
ничуть не большая фантастика, чем многопар-
тийность или альтернативные выборы. И, пожа-
луй, значительно более близкая к реальности, 
чем полет советского космического корабля на 
Луну. А ведь останься Хрущев у власти, он, по-
жалуй, довел бы до ума и этот проект. Во всяком 
случае, вероятность того, что победителем в 
лунной гонке стал бы Советский Союз, в этом 
случае резко повысилась.

«Что касается ракет, то можно смело ска-
зать, что если бы не Н.С.Хрущев, то, очевидно, 
мы бы на долгие годы отстали по ракетостро-
ению от Запада, — свидетельствовал Петр 
Шелест. — Он в вопросах строительства ракет 
был просто неистов, очень строго следил за 
развитием и спрашивал конкретно за дела». 
У тех, кто сменил Хрущева у руля страны, не 
было, увы, ни хрущевского неистовства, ни 
столь же смелого полета мысли.

То же самое можно сказать про экономи-
ческую реформу. В историю она вошла как 
«косыгинская» — по имени преемника Никиты 
Сергеевича на посту председателя Совета Ми-
нистров СССР. Но начало ей было положено в 
предыдущую эпоху. Реформа родилась из дис-
куссий вокруг статьи харьковского профессора 
Евсея Либермана «План, прибыль, премия», 
опубликованной в «Правде» в сентябре 1962 
года. Идеи, высказанные Либерманом, были 
подхвачены и развиты другими советскими 
учеными-экономистами. Но самое главное — к 
ним проявил живой интерес Хрущев.

Дальше в изложении Федора Бурлац-
кого — вполне согласующемся, впрочем, с 
другими источниками — дело было так: «На-
кануне «октябрьского переворота», в августе 
1964 года, по предложению Хрущева нача-
лось осуществление предложенной учеными 
новой хозяйственной системы на фабриках 
«Большевичка» в Москве и «Маяк» в Горьком. 
И через несколько дней после пресловутого 
«добровольного» ухода Хрущева на пенсию 
этот эксперимент распространился на мно-
гие другие предприятия. Вдохновленный его 
результатами Косыгин и сделал свой доклад 
на сентябрьском Пленуме 1965 года».

Ну а еще через пять лет реформа при-
казала долго жить. По мнению Бурлацкого, 
судьба ее была предрешена изначально: «В 
аппарате пересказывали слова Брежнева по 
поводу доклада Косыгина на сентябрьском 
Пленуме 1965 года: «Ну что он придумал? Ре-
форма, реформа... Кому это надо, да и кто 
это поймет? Работать нужно лучше, вот и вся 
проблема».

Советник Хрущева называл брежневскую 
эпоху «двадцатилетием упущенных возмож-
ностей». Не все, конечно, согласятся с таким 
определением. Для кого-то — да, пожалуй, для 
большинства — это «золотой век» СССР. Время 
стабильности и относительного благополучия, 
уверенности в завтрашнем и даже послезав-
трашнем дне. Но даже если согласиться с этим, 
это никак не отменяет того факта, что 20-летний 
«золотой век» обошелся стране очень дорого. 
«Вечный покой» был куплен ценой остановки 
развития страны, а в конечном счете — ее 
распада.

Да, с «волюнтаристом» Хрущевым стра-
на, скорее всего, тоже бы наплакалась. И как 
знать, неисповедимы пути Его, возможно, даже 
рухнула бы еще раньше. Но, по крайней мере, 
с «волюнтаристом» у страны был шанс. Реа-
лизованный сценарий — мертвечина застоя, 
сменившаяся сумбуром запоздалой пере-
стройки, — такого шанса ей не оставил.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

Что стало бы со страной, если бы его не свергли
НЕВЕРОЯТНЫЙ ХРУЩЕВ

против кого-, чего-л. для достижения каких-л. 
определенных политических целей» То есть

народной вла-
стью а не ее

С космонавтами Юрием Гагариным, 
Павлом Поповичем и Валентиной  Терешковой  
на трибуне Мавзолея, 1963 год.

На зимней  охоте. 
Следом за 
Хрущевым идут 
Леонид Брежнев и 
Алексей  Косыгин.

На обложке 
журнала Time, 
январь 1958 года.

Никита Хрущев 
во время поездки 
по Соединенным 
Штатам Америки.
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Добровольческие отряды Боевого ар-
мейского резерва страны — сокращенно 
«БАРС» — начали формироваться в стра-
не с 2021 года. Изначально они форми-
ровались по региональному принципу. 
В последнее время укрупняются, без 
какой-либо привязки к тому или иному 
региону. 

Желающие могут самостоятельно вы-
брать для себя любой «добробат» на свое 
усмотрение. Добровольцы получают статус 
резервистов и заключают краткосрочные 
контракты с Министерством обороны РФ 
на несколько месяцев. В одном из таких 
подразделений удалось побывать корре-
спонденту «МК». Он стал свидетелем бое-
вой учебы резервистов, которые служат на 
самых ответственных и горячих участках в 
зоне ответственности группировки «Юг».

Лучшие среди равных

«БАРС-31» из состава южной группи-
ровки войск — это бойцы с репутацией, 
много неприятностей доставили против-
нику. Активно взаимодействуют с други-
ми подразделениями на таких горячих на-
правлениях, как Соледаро–Бахмутское, 
Краматорско–Дружковское, сейчас ведут 
бои за Часов Яр. 

Боевая выучка личного состава высо-
кая. 180 «барсов-31» удостоены высоких 
госнаград за успешное выполнение боевых 
задач.

Обучать добровольцев военному делу 
или освежать в памяти армейские навыки у 
тех, кто когда-то прошел срочную военную 
службу, — такая задача возложена на людей 
опытных и заслуженных. Командир «БАРСА-
31» Василий Анатольевич с позывным «Киз-
ляр» человек бывалый, имеет внушительный 
послужной список. 

Родился в Дагестане. Собственно, от-
сюда и позывной, напоминающий о родном 
городе, одном из красивейших в республи-
ке. Проходил срочную службу в морской 
части погранвойск. Обучался в Саратовском 
высшем военном командном училище. 

За время военной карьеры прошел 
путь от командира взвода до заместителя 
командира отдельной дивизии оператив-
ного назначения имени Ф.Э.Дзержинского 
(ОДОН). Служил в Чеченской республике, 
где командовал отдельным батальоном, 
а также в родном Кизляре и Краснодаре. 
Характер службы — охрана обществен-
ного порядка, обеспечение безопасности 
во время проведения крупных массовых 
мероприятий.

По окончании службы стал доброволь-
цем и возглавил отряд «БАРС-31». 

Мне удалось накоротке поговорить с 
«Кизляром» о службе его подразделения 
в зоне СВО.

— Командование отмечает высо-
кий уровень боевой подготовки ваших 
подчиненных. Резервисты воюют на-
ряду с регулярными воинскими частями 
и делают это отнюдь не хуже. В чем 
секрет?

— У нас большое внимание уделяется 
боевой учебе. Ежедневно в тыловом районе 
отрабатываем боевое слаживание, взаимо-
действие воинов и подразделений в боевой 
обстановке. Учимся, что называется, видеть 
противника, правильно оценивать свои и 
его огневые возможности. 

Врага ни в коем случае нельзя недооце-
нивать! Он хорошо обучен и вооружен, а 
потому опасен и коварен. Мы всегда должны 
быть на шаг впереди. Осваиваем различные 
виды оружия и боеприпасов. Уделяем боль-
шое значение воспитанию личного состава 
и военно-политической грамотности.

А вообще, индивидуальный подход и 
контроль за службой каждого бойца никто 
не отменял. Ежемесячно подводим итоги и 
даем оценку действиям каждого доброволь-
ца. Выделяем лучших, строго спрашиваем с 
тех, кто в чем-то отстает. Все понимают, что 
спрос будет с каждого. Отсюда, наверное, 
и мотивация, как минимум быть равным 
среди лучших.

Регулярный разбор полетов для добро-
вольцев способствует повышению их мо-
тивации, все их достижения фиксируются. 
Это воспитывает чувство ответственности и 
стремление добиться лучшего результата. 
Контроль и внимание со стороны коман-
дования положительно сказываются на 
моральном состоянии бойцов.

— Военно-политическая грамот-
ность… Что имеется в виду?

— В первую очередь новобранцам рас-
сказывают об истории создания отряда, его 
заслугах и ратном пути. А он действитель-
но легендарный и славный. Один Бахмут-
Артемовск чего стоит! Мы внимательно сле-
дим за мотивами человека, пришедшего с 
гражданки. Случайные люди нам не нужны. 
Наш доброволец должен быть патриотом. 
Должен быть идеологически подготовлен-
ным. В противном случае он у нас надолго не 
задержится. Человек без стержня проявит 
малодушие в первом же бою.

До новичков сразу же доводится вся 
палитра специальных задач, которые воз-
ложены на подразделение. Затем мандатная 
комиссия, на которой стараемся правильно 
и согласно специальности распределять 
бойцов на занимаемые должности. Каждый 
должен быть на своем месте, выполнять 
боевые задачи в рамках своей компетенции. 
Это залог успеха.

— Кто занимается материально-
техническим обеспечением отряда?

— Отряд обеспечен всем необходи-
мым. Это позволяет нам выполнять боевые 
задачи без оглядки на какие-то бытовые 
проблемы. Обслуживание и ремонт техни-
ки, пополнение отряда продовольствием и 
даже боеприпасами — все это мы делаем 
как самостоятельно, так и совместно с под-
разделениями Минобороны России.

Наладили логистику, в том числе для 
оперативной эвакуации раненых. Считаю, 
что хорошо отработана система управления. 
Мы полностью укомплектованы современны-
ми средствами связи и радиоэлектронной 
борьбы. Достаточно хорошо защищены от 
многочисленных беспилотников противника. 
Каждая машина, действующая на передке, 
имеет такие средства защиты. Главная цен-
ность для нас — это жизнь бойца. Прилагаем 
все силы для ее сохранения, а от бойца, в 
свою очередь, требуем четкого выполнения 
боевой задачи.

Никто кроме

«Кадет», «Югра» и «Митяй» — это по-
зывные бойцов, которые только вернулись 
с боевой задачи. По их словам, в Часовом 
Яре и под Орехово-Васильевкой было жар-
ко, но они справились. В течение месяца 
находились на передке. Теперь у них будет 
три дня, чтобы перевести дух, привести 

в порядок оружие и обмундирование. Затем 
они отправятся на полигон, где продолжат 
боевую учебу. Отработают тактику ведения 
стрелкового боя, внесут коррективы и отто-
чат свои навыки штурмовых действий.

— Считаю, каждый уважающий себя 
мужчина должен быть сегодня здесь. Не 
дай Бог нашим семьям, близким и родным, 
живущим где-то в глубинке России, увидеть 
то, что происходит столько лет на Донбассе, 
— рассуждает заместитель командира роты 
с позывным «Кадет». — Лучше встретить 
врага еще здесь, в приграничных районах, 
и бить его в некой буферной зоне. Поэтому 
я здесь и выполняю свой воинский да и про-
сто мужской долг. 

На вопрос о самых больших трудностях 
на передке ответил гранатометчик с по-
зывным «Митяй»:

— Все наши передвижения противник 
внимательно отслеживает. Даже ночью. Если 
идешь на боевую задачу, то мелкими группа-
ми. А лучше выдвигаться все же днем, когда 
ты можешь видеть, что делается в небе, и 
способен реально оценить обстановку, что-
бы контролировать происходящее вокруг. 

Всему виной «крылья», «птички», дроны 
— словом, беспилотники. В прошлом году 
дронов было в разы меньше, в этом году 
противник превзошел самого себя…

— А я никак не могу привыкнуть к сыро-
сти в окопах. Вот пока никак не получается, 
— вступает в разговор командир взвода 
«Югра».

— То есть противник не так страшен, 
как окопная сырость? 

— Именно! А что противник? Да вообще, 
твоя судьба от тебя не зависит на самом 
деле… Что там и когда в тебя прилетит — 
неизвестно. На это ты повлиять никак не 
можешь. Это судьба. Поэтому со временем 
ты принимаешь происходящее так, как дол-
жен. Вот и все. Здесь становишься стопро-
центным фаталистом. Факт!

Командир взвода «Югра» родом из 
Ханты-Мансийского автономного округа. 
Ему под пятьдесят. На гражданке трудился в 
нефтегазовой отрасли. Никаких финансовых 
проблем не имел. А тут события на Донбассе. 
И срочная служба в Воздушно-десантных 
войсках еще в середине 90-х напомнила о 
себе девизом «Никто, кроме нас!», позвав 
в дорогу. 

В зоне СВО он делает то, чему его хоро-
шо научили в «крылатой пехоте» — защищает 
Родину с оружием в руках, а не с джойстиком 
от компьютера, сражаясь с противником на 
просторах виртуальной реальности.

Все парни — добровольцы. Им от 25 до 
50 лет. Они совершенно разного социально-
го статуса, семейного положения, образова-
ния… Все разные. Но здесь, на фронте, они 
стали частью единого, сплоченного коллек-
тива, членами большой дружной воинской 
семьи, имя которой «БАРС-31».

Это и есть тот самый настоящий боевой 
армейский резерв нашей страны. Эти парни 
и есть та самая новая элита защитников, 
которым суждено своими руками писать со-
временную историю государства, в котором 
они родились и состоялись как мужчины!

Игорь ШВЫТКИН, зона СВО.

Требуется просторная 
«однушка»

Из 56 районов, в которых продаются ново-
стройки массового сегмента, снижение цен 
от 1,1% до 20% по итогам третьего квартала 
наблюдалось в 28 районах Москвы, в 22 стои-
мость выросла, в остальных не изменилась, 
констатирует руководитель департамента 
аналитики и консалтинга компании «НДВ Су-
пермаркет Недвижимости» Елена Чегодаева. 
В отдельных жилых комплексах стоимость 
жилья рухнула на 30%.

Значительнее всего квадратный метр 
подешевел за три последних месяца в 
Центральном Чертанове, Лефортове и в 
Тропарево-Никулине — на 20%, 19,8% и 19% 
соответственно. В первом районе цена сни-
зилась с 450 до 359 тысяч за «квадрат», во 
втором — с 469 до 380 тысяч рублей, в третьем 
— с 396 до 320 тысяч.

В Западном Дегунине стоимость метра 
упала с 392 до 339 тысяч (на 14%), в Южном 
Медведкове — с 348 до 304 тысяч рублей (на 
12,9%), в Москворечье-Сабурове — с 418 до 
367 тысяч (на 12,1%).

Можно идти по списку районов и дальше 
— смысл один и тот же. Массовый сегмент 
дешевеет, но покупатели не спешат нести 
деньги застройщикам. Даже те редкие по-
купатели, у которых эти деньги есть. 

Основных причин долгожданного сни-
жения цен три.

Первая и самая очевидная. «В основном 
речь идет о районах, которые не входят в чис-
ло наиболее престижных в Москве, особен-
но это касается юго-востока и юга столицы: 
мало какие районы в этих округах можно даже 
условно отнести к престижным, — говорит 
генеральный директор компании Key Capital 
Ольга Гусева. — Массовое жилье, самое до-
ступное по цене, сильнее всего пострадало 

от отмены льготной ипотеки и ужесточения 
условий семейной ипотеки».

Кстати, в третьем квартале средняя стои-
мость проданной квартиры на московском 
рынке массовых новостроек составила 16,4 
миллиона рублей, средняя площадь жилья 44 
квадратных метра, продолжает Ольга Гусева:

— Это указывает на то, что наиболее 
востребованным вариантом остается боль-
шая однокомнатная квартира. Скорее всего, 
основные покупатели такого жилья — мо-
лодые семьи, использующие программы 
семейной ипотеки. Учитывая высокую стои-
мость квартиры, можно предположить, что в 
качестве первоначального взноса они часто 
используют средства от продажи старого 
жилья, что покрывает 30–50% стоимости но-
вой квартиры.

В ожидании активного 
сезона

Вторая причина снижения цен — невидан-
ный дисконт от самих застройщиков.

— Максимальное снижение средней цены 
(минус 20%), зафиксированное в Центральном 
Чертанове, объясняется крупным дисконтом, 

установленным на реализуемые здесь проек-
ты одним из застройщиков, — комментирует 
управляющий директор компании «Метриум» 
Руслан Сырцов. — Что касается Тропарево-
Никулина, в этом районе временно прио-
становлены открытые продажи дорогого по 
меркам данной локации «Клубного дома Full 
House». В Текстильщиках (минус 10%) сниже-
ние цены связано с новым предложением в 
единственном в районе проекте: в продажу 
вышли более просторные квартиры, «квадрат» 
в которых стоит дешевле.

В районе Аэропорт стартовал новый 
проект комфорт-класса с относительно не-
высокой средней ценой квадратного метра 
на котловане. В итоге стоимость «квадрата» 
снизилась с 533 до 481 тысячи рублей. По-
хожая ситуация в Крылатском, впрочем, цены 
в районе по-прежнему высоки: падение — с 
790 до 732 тысяч.

Снижение в некоторых районах более 
чем на 10% объясняется пересмотром цен 
после отмены субсидирования ипотечных 
ставок от застройщика. Прежде стоимость 
метра была более высокой из-за комисси-
онного вознаграждения банку, добавляет 
Елена Чегодаева.

Основатель «БЕСТ-Новострой» и bnMAP.
pro Ирина Доброхотова называет еще одну 
причину значительного снижения цен:

— Дело в том, что, когда в районе в прода-
же находится небольшое количество квартир, 

поступление любого нового лота в продажу 
или, наоборот, его снятие вызывает заметное 
колебание средней цены метра по району. 
Именно такая картина наблюдается в Лефор-
тове и Южном Медведкове. В этих районах 
сейчас мало новостроек в продаже, поэтому 
так заметны любые изменения структуры 
предложения. 

Так, в Лефортове средняя цена метра 
упала на 19,8%, поскольку продажи идут 
только в двух проектах новостроек. Плюс к 
тому в продажу вышел достаточно дешевый 
жилой комплекс, который реализуется на 
аукционе по средней стоимости метра, 292 
тысячи рублей.

В Южном Медведкове метр подешевел на 
12,9%, потому что в районе мало новостроек 
в продаже, а кроме того, в реализацию посту-
пили квартиры в проектах комфорт-класса с 
относительно низкой ценой метра.

Несколько иная картина в Москворечье-
Сабурове. В третьем квартале в продажу в 
этом районе вышли квартиры в новом очень 
крупном проекте новостроек комфорт-класса. 
Цены на стартовых этапах строительства 
существенно ниже цен в уже существующем 
жилом комплексе. Отсюда и падение средней 
цены квадрата в районе.

Комфорт-класс был наиболее зависим 
от льготной ипотеки, и с ее прекращением 
застройщикам потребовалось предприни-
мать шаги по привлечению клиентов. Это 

беспроцентные рассрочки, прямые скидки, 
субсидированная ипотека от застройщика и 
т.д., говорит Ирина Доброхотова.

До конца года ситуация с ценами, вероят-
но, останется неизменной: средняя стоимость 
квадратного метра продолжит снижаться, 
но это не будет резким падением, считает 
Ольга Гусева: «Застройщики будут осторожно 
регулировать предложение, вводить скидки 
и индивидуальные условия покупки, чтобы 
поддерживать цены на относительно высоком 
уровне. Возможны изменения, связанные 
с регулированием рынка. Власти активно 
обсуждают новые программы поддержки 
спроса через ипотеку. Ожидается что-то вроде 
ипотеки для ценных специалистов, например 
работников бюджетной сферы».

— Цены на новостройки будут колебаться 
на 1% в ту и другую стороны, так как из-за 
отсутствия дешевой ипотеки спрос сейчас 
невелик. С другой стороны, конец года всегда 
активный сезон на рынке недвижимости, и 
покупателей могут подстегнуть ожидания 
дальнейшего повышения ключевой ставки, — 
полагает генеральный директор федерально-
го портала «Мир квартир» Павел Луценко.

Застройщики продолжат устанавливать 
скидки на широкий пул квартир. До конца ноя-
бря может наблюдаться ажиотажный спрос 
на семейную ипотеку, прогнозирует Руслан 
Сырцов. 

Ольга ГРЕКОВА.

У расчетов зенитных ракетных комплексов 
группировки войск «Север» боевой работы 
хватает с лихвой. Характерные цели — «вы-
сокоточка», ракеты Storm Shadow и ATACMS. И 
беспилотники разных типов — главная угроза 
с воздуха. Противник не скупится и пробует 
разные — от маленьких FPV-дронов до боль-
ших, самолетного типа. Идеальное средство 
против них — комплексы войсковой ПВО малой 
дальности, а лучший в своем деле — зенитный 
ракетный комплекс (ЗРК) «Тор-М2». Поговорить 
с расчетом «громовержцев» о жизни и службе 
здесь — редкая удача, но нам удалось поймать 
ее за хвост.

В поисках «Тора»

Обнаружить позиции комплексов ПВО в 
Курской области — задача сложная не только 
для средств разведки противника, но и для 
военных журналистов. Впрочем, для нас она 
все же выполнимая. На выезде из Курска, еще 
не доезжая до первого блокпоста, наблюдаем 
рядовую для здешних мест картину: дымный 
след от двигателя ракеты и небольшое облачко 
от разрыва ее БЧ — боевой части — в небе.

Мгновение спустя доносится едва слыш-
ный хлопок. Наша четверка, провожающая 
равнодушным взглядом все это действо до мо-
мента разлета неразличимых вдали осколков, 
не сговариваясь приступает к обсуждению.

— Похоже, «крыло» хохлов завалили? 
Интересно, кто это отработал? Не наш ли 
«Тор»?

— Да кто же отсюда разберет. Может, «Тор» 
наш, а может, не наш, а может, и «Бук» какой. А 
может, вообще из ПЗРК пальнули — «Вербой» 
или «Иглой» (переносные зенитные ракетные 
комплексы).

— Да ну, не похоже что-то, высоко 
шла.

— Да какая разница, главное, работает. 
Спасибо, Боже, за ПВО. 

Конечно, система ПВО работает не по 
воле божьей, а благодаря труду создателей 
— конструкторов и инженеров, а главное — 
труду боевых расчетов, которые управляют 
современными ЗРК. Но когда, несмотря на все 
сигналы тревоги, на твой город, улицу, дом не 
падает ракета, а до АЭС не долетают беспилот-
ники врага, начинаешь верить в божественное 
вмешательство.

Реальность в тыловых районах такова — 
победа эшелонированной системы ПВО над 
средствами воздушного нападения. «Торы» 
и «Буки» войсковой ПВО на одном месте 
здесь долго не засиживаются. По дороге нам 

встречаются даже их старшие собратья — пу-
сковые установки из состава системы большой 
дальности С-300, идущие быстрым маршем 
по своим делам.

Наконец, свернув на грунтовку, подъ-
езжаем на точку встречи. Бравый офицер у 
поджидающей «Нивы» предлагает проехать 
за собой. Заезжаем в лес: пост, еще один, по 
обе стороны дороги кипит какая-то военная 
жизнь, но разглядеть и понять, какая именно, 
невозможно. «Скрытность — наше всё». Это 
любимое выражение разведчиков и прочих 
спецов теперь можно услышать от всех пред-
ставителей Сухопутных войск, и зенитчики тут 
не исключение. 

А еще в районе полностью отсутствует 
связь — мощные средства РЭБ глушат все 
частоты, так что домой не позвонишь, фото в 
редакцию не отправишь. Едем полями, леса-
ми, за поворотом к очередной лесопилке нас 
ждет расчет.

— А куда «Тор» спрятали? Неужели в тех 
деревьях за вашими спинами? — пожимая 
руки, спрашиваем у ребят.

— Нет, за другими. Пройдемте, покажем, 
— смеются они.

Маскировке на позициях зенитчики при-
дают особое значение, спрятаны боевые ма-
шины так, что ни спутник, ни пролетающий 
дрон не разглядит. Впрочем, вражеские дроны 
сюда как раз не долетают — для того расчет 
и работает. 

Главный дронобой

Мой первый собеседник — оператор ЗРК 
«Тор-М2», контрактник с позывным «Белый». Па-
рень «на опыте», за время СВО повидал всякого, 
в составе расчета воюет уже третий год.

— Здесь, в Курской области, какие в 
основном цели попадают в ваш прицел?

— Основные — это, конечно, беспилотники 
всех типов. Бывали разные. Мы все сбивали 
— от мала до велика, какие попадутся. Эта 
машина, она видит практически всё. 

По словам «Белого», с первого дня втор-
жения интенсивность атак ВСУ нарастала. 
Ставку противник сделал на беспилотную 
авиацию, с каждым днем наводняя курское 
небо дронами.

— Приходится мобилизовать себя, рабо-
тать расчету еще слаженнее. Духом никогда не 
падаем! Мы сильные, и готовы на все, чтобы 
защитить свою землю, свою Родину, — про-
должает он и спешит успокоить, что может взять 
на сопровождение хоть воробья. — Да-да, это 
же воздушная цель; а если серьезно, то работы 
достаточно! По 2–3 выхода в день бывает. Но 
мы тут не одни, рядом дежурят другие машины 
из состава батареи. Сейчас их выключат — мы 
включимся. 24 на 7 ведется наблюдение за 
воздушным пространством.

— Далеко глядите?
— Да, за 30 км. Наша станция обнаружения 

видит сразу до сорока объектов. Информация 
по каждому — на мониторах: высота, скорость, 
азимут, характер целей. Берет их на сопрово-
ждение. А после распознавания по системе 
«свой-чужой» по команде уничтожаем.

— А приоритетные цели определяются 
автоматически? Если дроны, то в первую 
очередь большие ударные?

— Цель определяем мы с помощью авто-
матики. У нас есть тепловизор, камера. Можем 

определить по силуэту либо по заданным ка-
тегориям, которые выдает нам машина, и уже 
делаем выводы. Есть смысл сбивать даже са-
мый маленький дрон, который может нанести 
большой ущерб. 

«Белый» признается, что ему повезло, что 
сразу определили на эту технику. Современный 
«Тор-М2», хвастает он, — комплекс безотказный 
во всех отношениях.

— Эта боевая машина, которая с полным 
баком весит 36 тонн, везде проходит, — в под-
тверждение высокой проходимости «Белый» 
показывает рукой вокруг... Рыхлый грунт, ямы, 
поваленные деревья. Сами, пока шли, чуть ноги 
не переломали. — С первого дня показала 

себя как очень надежная. Никогда нас не 
подводила...

Эшелонированная ПВО

Помимо «громовержцев» в 
районе дежурят комплексы «Бук» и 
другие средства ПВО. Вместе при-
крывают группировку войск и объ-

екты гражданской инфраструктуры 
— неподалеку Курчатовская атомная 

электростанция. Кроме «птичек» про-
тивник атакует и калибром посерьезнее: 

в ход идут реактивные системы залпового 
огня (РСЗО) и высокоточное оружие. А еще 

комбинированно, проверяя на прочность на-
дежность нашего щита в небе. 

К слову, сами зенитчики — желанная цель 
для врага, поэтому алгоритм действий у них 
схож с реактивной артиллерией: выехали, от-
работали, сразу же поменяли позицию. 

Начальник расчета с позывным «Тайга» 
рассказывает, что до переезда в Курскую об-
ласть подразделение выполняло задачи в ЛНР, 
ДНР и белгородском приграничье. Но здесь 
характер применения дронов противником 
сильно изменился. Если раньше это были еди-
ничные атаки одним-двумя дронами, то теперь 
это настоящие авианалеты.

— Десятки и даже сотни за раз запускают, 
хотят массово продавить, загрузить, отвлечь 
комплекс ложными целями, — поделился 
«Тайга». — Бывало, что к этому добавляли ар-
тиллерийские реактивные снаряды, а потом 
еще высокоточное оружие летело в нашу сто-
рону. Сбиваем все, в том числе «Валькирии» 
и «Фурии» (украинские беспилотники). ВСУ 
стали применять новую тактику, когда в рое 
дронов или за ним летит основная ракета. 
Предполагаю, этому их научили американ-
ские инструкторы. Но для нас это не проблема. 
Вычисляем основную цель и уничтожаем ее, 
затем остальные.

При массированной атаке расчет пере-
ходит на автономную работу. Есть алго-
ритм распознавания, по которому расчет 
самостоятельно отделяет главную цель от 
второстепенной. 

— Парни находятся внутри и концентриру-
ются на выполнении задачи. Потом уже можем 
посмотреть объективный контроль, проанали-
зировать что-то, — отмечает командир. 

Бывали случаи, когда расчет был настолько 
погружен в работу, что не замечал, как бойцы из 
группы оцепления сбивали дроны практически 
у боевой машины. Подкрасться втихую к пози-
циям ПВО не получится и у ДРГ — диверсионно-
разведывательных групп противника. Мест-
ность вокруг минируют, выставляют блокпосты, 
ведут наблюдение, а мобильная группа всегда 
готова отразить нападение. 

— Здесь все прикрывают друг друга. Есть 
и зенитчики с ПЗРК, есть и бойцы с «глушилка-
ми», стрелки из дробовика, когда мы выезжаем 
работать, нас прикрывают, если вдруг что-то 
подлетает уже непосредственно к нам; наши 
ребята уже приноровились даже с автоматов 
дроны сбивать. Но вообще на одном месте 
долго не стоим, часто меняем позиции. При-
ходилось на ходу продолжать работать и кон-
тролировать небо.

Сам «Тайга» — кадровый офицер, в 
одном расчете с ним помимо нашего знако-
мого, «Белого», служит и мобилизованный 
военнослужащий. 

— Работают наравне, — поделился со мной 
командир. — Очень повезло мне с ними. Живем 
как одна семья, понимаем друг друга даже 
без слов!

— А целей много уже сбили?
— Да уже устали считать. За время со-

вместной работы количество целей давно 
перевалило за сотню. 

Пока мы снимали молодых, но уже не раз 
побывавших в боях парней, расчет «Тора» по-
лучил команду выдвинуться на позицию. На то, 
чтобы снять маскировочную сеть, расчистить 
проезд, завестись и тронуться с места, ушли 
считаные секунды. Нам, военным журнали-
стам, оставалось лишь успеть разбежаться в 
разные стороны. Жаль только, пуска ракет мы 
так и не увидели.

Буквально за пару недель до нашего при-
езда «Тайга» был награжден медалью «За от-
вагу» за боевую работу в белгородском пригра-
ничье. Свои госнаграды получили и остальные 
члены расчета. Здесь, на Курской земле, они 
продолжают уверенно бить врага.

Руслан СЕРГЕЕВ, Курская область, 
группировка «Север».
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МОЯ МОСКВА6
Правительство столицы одобрило 
проект бюджета Москвы на 2025–
2027 годы. Он формировался на осно-
ве стратегических планов развития 
экономики, инфраструктуры и соци-
альной сферы столицы до 2030 года, 
ожидаемых итогов исполнения бюд-
жета 2024 года и базового сценария 
прогноза социально-экономического 
развития Москвы на ближайшие три 
года. Но главная его цель — защита 
интересов москвичей. «Развитие си-
стемы соцподдержки — наша важней-
шая задача», — заявил мэр Москвы 
Сергей Собянин, и это в полной мере 
отражено в проекте бюджета. Он со-
циально ориентирован. Расходы на 
«социалку» составят более половины 
бюджета в 2025 году.

Бюджет грядущей трехлетки примеча-
телен еще и тем, что избавлен от непростых 
обстоятельств, связанных с бюджетом ны-
нешним. Тогда, в 2022–2023 годах, экономи-
ка столицы подверглась беспрецедентному 
санкционному давлению недружественных 
стран, ей пришлось пройти непростой пери-
од. Но мы выдержали, и мы выстояли. Сей-
час столичная экономика находится в фазе 
сбалансированного роста. Идет массовое 
внедрение отечественных технологических 
разработок, столичная промышленность сни-
жает зависимость от импорта оборудования 
и комплектующих. Активно проходит процесс 
замещения продукции из недружественных 
государств. Рост экономики, высокий уровень 
занятости населения позволяют прогнозиро-
вать дальнейшее поступательное развитие и 
в ближайшие три года.

Ожидаемый рост доходов бюджета Мо-
сквы по итогам 2024 года превысит 16 про-
центов. На 2025–2027 годы доходы бюджета 
Москвы запланированы с ежегодным при-
ростом на шесть процентов. 

Приоритетные направления бюджетной 
политики — обеспечение надежной социаль-
ной защиты москвичей, развитие экономики 
и промышленности, повышение качества со-
циальных услуг и продолжение реализации 
планов развития города.

Что касается промышленности, то, по 
словам мэра Москвы Сергея Собянина, сто-
лица в первую очередь займется развитием 
высокотехнологичных предприятий и ком-
паний, занятых производством критически 
важной продукции. Будет продолжена работа 
программ льготного кредитования.

60,7 млрд рублей в 2025 году будет на-
правлено на создание инфраструктуры для 
размещения новых производств. 

Так, на площадках промышленных зон 
столицы и особой экономической зоны «Тех-
нополис Москва» продолжат строить инфра-
структуру для размещения компаний, выпу-
скающих высокотехнологичную продукцию.

Среди ключевых объектов, которые вла-
сти города намерены ввести в эксплуатацию в 
2025 году, — комплекс зданий Национального 
космического центра в районе Филевский 
парк на западе Москвы.

Но главное, что бюджет столицы оста-
ется социальным. В 2025 году его половину 
составят социальные расходы.

Свыше 689 млрд руб. будет направлено 
на: 

— социальные выплаты горожанам стар-
шего поколения, семьям с детьми, людям с 
инвалидностью с учетом их индексации в 
2025 году; 

— улучшение качества обслуживания 
пассажиров и обеспечение бесплатного 
и льготного проезда отдельных категорий 
граждан на городском транспорте Москвы и 

Московской области, а также на пригородном 
железнодорожном транспорте; 

— обеспечение москвичей бесплатными 
либо льготными лекарствами, медицинскими 
изделиями и специализированным лечебным 
питанием;

— предоставление льгот и субсидий на 
оплату ЖКУ.

В частности, на льготные лекарства в 
2025 году будет направлено около 62 млрд 
руб. Самые современные, самые эффектив-
ные препараты будут в полном объеме предо-
ставлены жителям столицы, страдающим 
онкологическими, сердечно-сосудистыми, 
редкими и угрожающими жизни (орфанными) 
заболеваниями, диабетом, бронхиальной 
астмой и другими недугами.

С начала следующего года пособия и 
выплаты москвичам (включая пенсионеров, 
семьи с детьми и граждан с инвалидностью) 
проиндексируют на 5,5%. На выплаты семьям 
с детьми в проекте бюджета заложено 92,8 
млрд руб., старшему поколению — 202,4 млрд 
руб., из них на доплаты к пенсиям неработаю-
щим пенсионерам — 177,7 млрд руб.

Минимальная пенсия москвичей с учетом 
городской доплаты увеличится до 25 850 руб. 
в месяц. Такую доплату получают порядка 2 
млн горожан — на нее могут рассчитывать 
неработающие пенсионеры, зарегистриро-
ванные в Москве как минимум десять лет.

На возмещение льгот по жилищно-
коммунальным услугам для определенных 
категорий граждан будет направлено 32,6 
млрд рублей. На субсидии на ЖКУ для семей 
с невысоким уровнем дохода выделено 22,4 
млрд руб. Стоит отметить, что мерами соци-
альной поддержки по оплате ЖКУ пользуются 
около 3,6 млн москвичей.

Продолжится реализация проекта «Мо-
сковское долголетие». В городе создана уни-
кальная сеть из 134 центров московского 
долголетия — клубов для общения и само-
реализации москвичей старшего поколения. 
Планируется завершить ее формирование. 
Центры московского долголетия появились 
в каждом районе, включая ТиНАО. 

«Мы будем внедрять более гибкие и эф-
фективные инструменты, улучшать качество 
обслуживания за счет цифровой трансфор-
мации и упрощать порядок получения услуг», 
— пишет мэр Москвы Сергей Собянин.

К приоритетам столицы относится и под-
держка участников СВО и членов их семей. 
Участникам специальной военной операции 
будут производиться установленные в городе 
выплаты, а их родным — оказываться ком-
плексная поддержка. В том числе это:

— ежемесячные пособия на детей;
— освобождение от оплаты детского 

сада, секций, кружков, продленки и питания 
в школах и колледжах;

— оказание помощи с устройством в 
детские сады, школы рядом с домом и, при 
необходимости, в учреждения соцзащиты.

Продолжит свою работу Единый центр 
поддержки участников СВО и членов их семей. 
Здесь можно получить различные виды помо-
щи, включая психолого-психотерапевтическое 
и юридическое консультирование, сопрово-
ждение в вопросах медицинской реабили-
тации и адаптации после ранений, содей-
ствие в поиске работы, подбор программ 
обучения.

Бюджет Москвы будет программным. 90% 
расходов в 2025 году пойдут на реализацию 13 
государственных программ. Среди них — раз-
витие здравоохранения, образования, транс-
портной системы, культурно-туристической 
среды, сохранение культурного наследия и 
социальная поддержка жителей.

Дмитрий ВЛАДИМИРОВ.

БЮДЖЕТ МОСКВЫ — 
ДЛЯ МОСКВИЧЕЙ

Половину расходов столичного бюджета 
в 2025 году составят расходы на социальную сферу

Расходы на реализацию государственных программ Москвы в проекте бюджета на 
2025 год и плановый период 2026 и 2027 годов (в миллиардах рублей)

Программа 2025 год За три года 
(2025–2027)

Расходы на реализацию государственных программ, 
всего

5013,5 15 299,8

С учетом средств ОМС 5499,1 16 799

В том числе:

Развитие транспортной системы 1084,9 3192,8

Социальная поддержка жителей 737,1 2237,7

Развитие образования 649,6 2121,2

Развитие здравоохранения 610,7 1828,6

С учетом средств ОМС 1096,3 3397,8

Жилище 567,6 1843,7

Развитие коммунально-инженерной инфраструктуры и 
энергосбережение

131,7 416,6

Развитие цифровой среды и инноваций 204,3 640,3

Развитие городской среды 262,8 834,4

Развитие культурно-туристической среды и сохранение 
культурного наследия

241,7 698,8

Экономическое развитие и инвес тиц ионна я 
привлекательность

206,8 490,1

Спорт Москвы 106,1 298,4

Безопасный город 106,6 333,2

Градостроительная политика 103,5 293,8

СОЦИАЛЬНАЯ ПОДДЕРЖКА МОСКВИЧЕЙ

☛ Индексация пособий и выплат на 5,5%
✔ старшему поколению
✔ семьям с детьми
✔ людям с инвалидностью

☛ Бесплатный проезд отдельных категорий граждан 
на городском и пригородном ж/д транспорте Москвы и 
области

☛ Бесплатные либо льготные лекарства, медицинские 
изделия и специализированное лечебное питание

☛ Финансирование льгот и субсидий на оплату ЖКУ

☛ Продолжение развития проекта «Московское долголетие»

Д ВДЕЕ ВКВЕ КЕРЖКА МОСК
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Минувшее лето в Москве оказалось 
необыкновенно богатым на культурные 
события — все фестивали и мероприя-
тия, которые полюбились горожанам и 
гостям столицы в предыдущие годы, 
заиграли в полную силу. Целых сто 
дней продлился грандиозный фести-
валь «Лето в Москве: все на улицу!», в 
рамках которого москвичи ежедневно 
могли найти себе досуг абсолютно в 
любом уголке города. Октябрь — луч-
шее время, чтобы вспомнить, чем за-
помнились прошедшие теплые дни.

Золотая осень в Москве набирает силу, 
и мэр города Сергей Собянин подвел ито-
ги закончившегося лета. По его словам, оно 
оказалось примечательно прежде всего мно-
жеством интересных культурных мероприя-
тий. Собянин напомнил, что в рамках проекта 
«Лето в Москве» в парках прошло свыше 200 
фестивалей с мастер-классами, экскурсия-
ми, лекциями, спектаклями, кинопоказами и 
квестами. Суммарно московские парковые 
фестивали посетило более 950 тысяч человек 
— такие результаты не могут не впечатлять! 
Культурные центры и библиотеки в дни летних 
каникул провели более 10 тысяч мероприятий 
для москвичей и гостей города. Продолжали 
работать бесплатные кружки и секции. Посе-
тителей приглашали на спектакли и лекции, 
проводили экскурсии и познавательные кве-
сты. Концертные организации провели свыше 
800 ярких концертов классической, джазовой 
и другой жанровой музыки для более чем по-
лумиллиона человек. 

Москва — столица 
современного джаза

Одним из самых запомнившихся событий 
лета стал Moscow Jazz Festival-2024 — ежегод-
ный июньский фестиваль джазовой музыки, 
который в этом году захватил 11 площадок. 
Выступления проходили в саду «Эрмитаж», 
парках «Зарядье», «Музеон» и «Сокольники», 
на площади перед ЦУМом и других площадках 
— в течение семи дней столица кружилась в 
джазовом ритме, увлекая за собой всех. Кон-
церты проходили также в ведущих клубах на-
шего города. 

Среди хедлайнеров в этом году — Игорь 
Бутман и Московский джазовый оркестр, Да-
фер Юссеф (Тунис), Ришар Бона (США), Ави-
шай Коэн (Израиль), Константин Хабенский, 
Дмитрий Маликов с программой Pianomaniя 
Jazz, Виктор Добронравов и ансамбль «Кино-
проектор», а также Роберто Фонсека (Куба), 
Меджикул, Jukebox trio и другие.

«Фестиваль подарил городу более 400 
часов живой джазовой музыки. Концерты фе-
стиваля посетили 300 тысяч человек», — на-
помнил Сергей Собянин.

Горький с плюсом

Еще один важный проект — традиционный 
фестиваль искусств «Горький+», который со-
стоялся в августе. Всего за три фестивальных 
дня в Москве прошло более 70 мероприятий: 
концерты и спектакли, перформансы и цир-
ковые шоу, выставки, лекции и кинопоказы. 
Фестиваль «Горький+» посетили 330 тысяч 
человек, они смогли увидеть спектакли теа-
тров столицы и других городов, карнавальное 
шествие, иммерсивное шоу, а также посе-
тить театральные лаборатории с участием 

приглашенных зарубежных режиссеров.
Главным событием фестиваля стал 

спектакль-концерт с участием арт-директора 
фестиваля народного артиста России Евгения 
Миронова и Московского государственного 
академического камерного хора под руко-
водством народного артиста СССР Владими-
ра Минина, карнавальное шествие «Горький, 
домой».

«Наш фестиваль растет и развивается. 
Все больше культурных институций в столице 
и регионах хотят принять в нем участие, поэто-
му мы решили объединить все мероприятия 
под одним брендом — фестиваль искусств 
«Горький+». В Москве проект впервые вышел 
за пределы парка Горького, и к нему присоеди-
нились Киностудия Горького, на территории 
которой реализован спецпроект в формате 
иммерсивного шоу, а также Московский те-
атр юного зрителя», — поделился Евгений 
Миронов.

Гостей фестиваля ждали показы 

спектаклей Государственного театра Наций, 
Театра юных зрителей имени А.А.Брянцева 
из Санкт-Петербурга, Нижегородского госу-
дарственного академического театра оперы 
и балета имени А.С.Пушкина, Национального 
молодежного театра Республики Башкортостан 
имени Мустая Карима, Новосибирского госу-
дарственного драматического театра «Старый 
дом», Краснодарского академического театра 
драмы имени М.Горького и других.

Цирк, цирк, цирк!

Еще одним ярким событием лета стал 
Всемирный фестиваль циркового искусства 
«Идол-2024». Выступали артисты из 12 стран 
— из Болгарии, Вьетнама, Германии, Гвате-
малы, Испании, Италии, Польши, Португалии, 
Перу, США, Филиппин и Эфиопии. Жонглеры, 
эквилибристы, акробаты, дрессировщики, 
клоуны собрали 66 тысяч зрителей. Программы 
сопровождались шоу-постановками балета 

Большого московского цирка.
Среди участников — призеры различных 

международных цирковых соревнований, ис-
полнители уникальных трюков, а также артисты, 
установившие мировые рекорды. Они пока-
зали 22 номера: скоростное жонглирование, 
эквилибр на руках, акробатика с шестами, 
воздушный полет, джигитовка на лошадях, 
дрессура диких животных, клоунада и дру-
гие. Все программы сопровождались шоу-
постановками балета Большого московского 
цирка на проспекте Вернадского. Ведущими 
стали народный артист России Эдгард За-
пашный и телеведущая Яна Кошкина.

Золотой приз фестиваля достался номе-
рам «Баланс с чашами на голове» акробатиче-
ской труппы из Суйнина (провинция Сычуань, 
Китай) под руководством Тон Жунхуа, «Акроба-
ты с подкидными досками» Большого москов-
ского цирка (Россия) под руководством Алексея 
Зарипова и «Летим выше» коллектива из Корей-
ской Народно-Демократической Республики 
под руководством Ким Гван Гука. «Серебряного 
идола» вручили артистам из Вьетнамской цир-
ковой федерации под руководством Тонг Тоан 
Тханга за шоу Du non, номеру «Канадские би-
зоны» (Российская государственная цирковая 
компания и продюсерский центр «Королевский 
цирк Гии Эрадзе») под руководством Рустама 
Газаева и конному аттракциону «Акробаты на 
лошадях» Большого московского цирка под 
руководством заслуженного артиста России 
Якова Экка. Проголосовать за полюбившего-
ся артиста могли не только члены жюри, но и 
зрители в рамках номинации «Приз зритель-
ского жюри». Гостями фестиваля стали более 
26 тысяч человек, а трансляцию выступлений 
посмотрели порядка 40 тысяч зрителей.

Звучит на всё «Зарядье»

Московский Летний музыкальный фести-
валь «Зарядье» в Большом амфитеатре парка 
«Зарядье» онлайн и офлайн посетили свыше 
826 тысяч человек. Он начался 2 июня концер-
том, приуроченным к 185-летию со дня рожде-
ния Модеста Мусоргского и 225-летию со дня 
рождения Александра Пушкина. И в течение 
почти целого месяца гостей фестиваля ждали 
оперы в концертном исполнении, авторские 
переосмысления симфонической, камерной, 
барочной, современной академической му-
зыки, а также джаз, этника, специальные и 
детские интерактивные проекты.

«Первый фестиваль сразу стал рекорд-
ным по посещаемости — только на закрытии 
побывали свыше 20 тысяч зрителей. В этом 
году представлен целый блок русских опер, 
который открылся исполнением оперы «Борис 
Годунов» Модеста Мусоргского с Ильдаром 
Абдразаковым в главной партии. Созданный 
фестивальный оркестр «Зарядье» получит 
свое развитие и будет дополнен барочным 
фестивальным оркестром, который объединит 
лучших музыкантов — специалистов в области 
исторического исполнительства», — рассказал 
генеральный директор Московского концерт-
ного зала «Зарядье» Иван Рудин.

Это было не единственное произведение, 
которым запомнился фестиваль. К 180-летию 
со дня рождения Н.А.Римского-Корсакова 
прозвучала его одноактная опера «Моцарт и 
Сальери» в исполнении солистов Большого 
театра России Игоря Подоплелова и Ярослава 
Абаимова. 

На бульвар как в театр!

«Грандиозный фестиваль «Театраль-
ный бульвар» даже пришлось продлевать по 
просьбам москвичей. Полтора месяца на 7 
бульварах города гремели яркие театральные 
и музыкальные постановки, цирковые пред-
ставления, проходили паблик-токи, мастер-
классы и творческие лаборатории для всех 
желающих», — рассказал Сергей Собянин, 
подводя итоги лета.

Основная сцена фестиваля располага-
лась в амфитеатре на Покровском бульваре. 
В будни там проходили открытые репетиции, 
мастер-классы и творческие лаборатории, а 
в выходные дни — спектакли, концертные и 
музыкально-поэтические программы. За вре-
мя фестиваля все желающие могли бесплатно 
посетить оперетту на Тверском бульваре, 
музыкальный театр — на Пушкинской пло-
щади, цирковые представления — на Цвет-
ном бульваре, иммерсивный и визуальный 
театр — на Страстном бульваре. Площадка 
на Сретенском бульваре была посвящена 
сценическому оформлению и костюму, а на 
Чистопрудном бульваре — эксперименталь-
ному театру.

Ведущие режиссеры Москвы предста-
вили собственные репертуарные спектакли и 
спецпроекты, созданные для фестиваля. Все 
желающие могли увидеть любимых актеров на 
площадках театрального фестиваля.

Важнейшим из искусств 
для москвичей является 
кино
Московская международная неделя кино 

объединила более 100 городских площадок в 
разных районах столицы, на которых прошло 
свыше 1450 мероприятий разных форматов 
— от просмотра кино до тематических экскур-
сий по местам съемок известных фильмов и 
масштабной деловой программы. Кинопоказы 
проходили как в столичных кинотеатрах, так и 
в необычных местах — парках, музеях и даже 
спортивных комплексах и бассейнах.

Всего на мероприятиях побывали более 
600 тысяч человек.

«Москва подписала девять соглашений 
с российскими и зарубежными партнерами. 
Будем продвигать столицу как новый центр 
международной киноиндустрии. Мы готовы 
предоставить все для кинопроизводства пол-
ного цикла, и специально для этого создан 
Московский кинокластер», — отметил Сергей 
Собянин. 

Важным событием этого лета стало от-
крытие первой очереди Кинопарка Москино 
Московского кинокластера. Это уникальная 
площадка. Разнообразие тематических де-
кораций, натурных площадок и павильонов 
позволяет снимать фильмы о разных эпохах. 
Здесь в один день можно оказаться в столице 
1940-х и очутиться в партизанской деревне, 
увидеть Соборную площадь и перенестись 
на Витебский вокзал Санкт-Петербурга, по-
пасть в дальневосточный город или осмотреть 
ковбойский городок. Кинопарк становится не 
только местом съемок новых фильмов, но и 
туристическим центром. Посетить его мож-
но в рамках специальных мероприятий или 
с экскурсией. На территории Кинопарка уже 
доступны 18 натурных площадок, 4 павильона, 
6 объектов инфраструктуры, а для знакомства 
с ним разработано 4 вида экскурсий. Кинопарк 
впервые принял участие в историческом фе-
стивале «Времена и эпохи». Гостями парка за 
лето стали более 40 тысяч человек.

Кинопарк входит в состав московского 
кинокластера, объединяющего объекты инфра-
структуры, услуги и сервисы для кинопроиз-
водителей, которые развивает правительство 
Москвы в рамках проекта Сергея Собянина 
«Москва — город кино». В структуру кинокла-
стера входят также Киностудия имени Максима 
Горького (площадки на Рязанском проспекте, 
улице Сергея Эйзенштейна и в Валдайском 
проезде), сеть кинотеатров «Москино», кино-
комиссия и киноплатформа «Москино».

Евгения НИКИТСКАЯ.

«Лето в Москве» было наполнено музыкой, 
танцами, фильмами и спектаклями

ТРИ МЕСЯЦА ПРАЗДНИКА

«Лето в Москве» было наполнено музыкой
ф

Московский Летний музыкальный фестиваль «Зарядье».

ф
Всемирный фестиваль 
циркового искусства 
«Идол-2024».

Важнейшим из искусств 
й

Moscow Jazz Festival-2024.
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Этот год проходит под знаком 
Юрия Визбора. В 2024-м 
ему исполнилось бы 90. Но 
не исполнится, поскольку 
ровно 40 лет назад он ушел из 
жизни. Один из основателей 
авторской бардовской песни, так 
называемой «песни у костра», 
прожил очень мало — всего 50 
лет. Но при этом успел многое: 
снялся в нескольких фильмах, 
особенно запомнившись зрителям 
в роли Бормана в культовых 
«Семнадцати мгновениях 
весны», работал журналистом, 
радистом, строителем, учителем. 
Он часто говорил, что «песня, ее 
музыкальный строй, стихи — все 
это вместе и является живым и 
волнующим сколом человеческой 
души». Корреспондент «МК в 
Казахстане» встретился в Алма-
Ате с дочерью барда, Татьяной 
Визбор, и поговорил с ней об отце. 

«Абсолютное счастье 
общения»

— Татьяна, что вам сегодня в первую 
очередь вспоминается об отце? 

— Отец писал письма мне, маленькой 
девочке, когда я отдыхала в пионерском 
лагере. Потом я, уже взрослая, перечитала 
все письма отца, которые у меня остались. 
Писала в этот период статью по поводу 
документального кино (отец был штатным 
сценаристом творческого объединения 
«Экран»). Я поняла, что он многое пытался 
до меня донести.

Еще плюс ко всему выстраивал мне 
какие-то рамки, потому что, как говорил отец, 
«у Татьяны шары на нитках». То есть он имел в 
виду, что мне хочется всего и сразу. А так не 
бывает. Пытался еще и серьезное что-то мне 
дать, но при этом с бесконечными шутками. 
Ну вот его высказывания: «Женихам отвечаю 
отказом — перебьются!»… Или из письма в 
Пятигорск, где я практику проходила после 
второго курса МГУ: «Как только ты получаешь 
денежные переводы, то сразу же обрываешь 
связь. Вероятно, время уходит на пропой 
«Нарзана»… 

Когда отец к маме пришел на день 
рождения — ей исполнилось 50 лет, — он 
подарил ей фотографию студенческой ко-
манды по футболу МГПИ — Московского 
государственного педагогического инсти-
тута имени Ленина, где отец учился. И на 
этом фото через два человека стояли Юрий 
Визбор и Максим Кусургашев, известный 
радиожурналист, второй муж моей мамы и 
отцовский друг со студенческой скамьи. Он 
тогда сказал, вручая фотографию: «Адка, 
ты такая счастливая — у тебя два мужа в 
одной футбольной команде». А потом моя 
мама отдала эту фотографию моему сыну 
Юре, своему внуку, со словами: «Ты такой 
счастливый, у тебя два деда в одной фут-
больной команде». 

Когда мы собирались и с 
мамой, и с отцом, особенно 
в байдарочных походах, 
то всегда смеялись. Хотя 
не все было радужно, у 
нас были подчас ужас-
ные трудности — фи-
зические сложности, 
технические. Во всех по-
ходах всегда что-то слу-
чается. Но когда сегодня 
вспоминаешь — это было 
бесконечное остроумие. 

Леса, рюкзаки, байдарки… 
Костры, в конце концов, песни — 
куда без них?! И было счастье, абсолютное 
счастье общения с такими уникальными 
людьми. Отец говорил: «Мне бы не новых 
друзей заводить, мне бы старых успеть 
обежать!».

Да, время другое, жизнь иная. Нужно 
встраиваться и жить. И постараться все-
таки ко всему относиться с долей юмора. 
Во-первых, потому что у меня родители были 
остроумнейшие люди. Я очень благодар-
на им за этот юмор, который они пронесли 
через всю жизнь, — остроумный, феериче-
ский юмор; с этим жили, это мне прививали, 
приучали своим собственным примером. Их 
шутки потом цитировались, они жили как 
отдельный жанр.

«Бардовская песня 
будет существовать»

— Татьяна, если сравнивать времена, 
то порой видится, что сегодня контекст 
бардовской песни изменился. Неужели 
жанр угасает? 

— Вовсе нет, бардовская песня в России 
развивается. Это какая-то очень свободная 
история, замечательно чувствующая себя во 
всех поколениях. Гитара — легкий, доступный 
инструмент, а человеку необходимо как-то 
выразить себя. Это самый простой способ. 
Бардовская песня, конечно, изменяется: до-
бавляется, убавляется, переходит в другие 
жанры, затрагивает нечто новое. И уже нельзя 
говорить, что это «три аккорда на расстроен-
ной гитаре». 

Мне кажется, это замечательно: каждому 
времени — своя песня и свое воплощение. 
Авторская песня не исключение. Я знаю, что 
иногда пропадает интерес к этому жанру, 

потом появляется вновь — 
это некая волнообразная 
история. А то, что она не пре-

кратится, это очевидно. В той 
или иной степени и в том или 

ином виде бардовская песня 
будет существовать.

— Особая примета бардов-
ской песни, как нам кажется, это все-

таки содержательное отличие ее от той 
же эстрады. И на песнях вашего отца это 
наглядно видно…

— Не всегда так, кстати. Есть и эстрада 
очень хорошая, я вас уверяю. Любые жанры 
хороши, и нельзя зацикливаться на чем-то 
одном. Мой отец был исключительно музы-
кально образованный человек, которому были 
не чужды и джаз, и джаз-рок, соул, босса-
нова, фолк, классика... У нас дома звучала 
разнообразная музыка. Например, первых 
иностранных музыкантов, исполнителей я 
услышала с катушечного магнитофона, отец их 
записывал с «ненаших» радиостанций. Когда 
мне говорят «неужели ты что-то еще слуша-
ешь, кроме бардов», я отвечаю: «Конечно, с 
удовольствием! Право слово, нельзя же себя 
ограничивать».

— Авторская песня — это, конечно, 
больше советская история. Было много 
романтики в авторской песне, в самом 
времени. Но даже Юрий Визбор сказал, 
что век романтики закончился. Вы с этим 
согласны? 

— Даже странно, что отец мог такое ска-
зать, ведь он романтиком был всю жизнь. Мне 
вспоминается по этому поводу фильм «Ирония 
судьбы, или С легким паром!» Эльдара Рязано-
ва, когда герой Юрия Яковлева говорит: «Мы 
перестали лазить в окна к любимым женщи-
нам…». Ну да, наверное, перестали, потому что 
век ускорился, времени на подобные вещи не 
хватает. У нас все сейчас свершается по пере-
писке: сайты, мессенджеры… Скорости сильно 
поменялись, и сейчас уже романтика реали-
зуется в смс, в каких-то личных сообщениях, 
соцсетях. Все очень стремительно. Каждому 
времени даны свои скорости, краски, эмоции. 
И нельзя обижаться на время. «Времена не 
выбирают»... — все уже написали за нас.

«Память жива, 
и песни поются»
— Юрий Визбор — масштабная, гло-

бальная, разносторонняя личность. Он 
и все успевал, и все мог, и как будто об-
ладал неким поливидением. Эта много-
гранность, талантливость передалась по 
наследству, проросла в ваших детях?

— Я могу только подтвердить: дальше 
все отразилось, проросло, можно как угодно 
это назвать. Если послушать моих детей, 
все очевидно, по-моему. Я их очень люблю 
и всегда поддерживаю. Я никогда не вторга-
лась в их творчество и личное пространство. 
Просто пыталась понять, чем им помочь. 
Мне вообще кажется, что родители не имеют 
права навязывать свою точку зрения детям; 
они могут что-то подсказать, озвучить свое 
какое-то опасение или предположение. А 
настаивать, менять жизненный вектор — 
совершенно не наша задача. 

— Ваши дети — Варя, Юрий — уже 
взрослые и самостоятельные люди. На-
пример, Варя стала известной испол-
нительницей. Удается ли вашим детям 
вас удивлять?

— Конечно. Вот Варя взяла в руки элек-
трогитару. Это произошло год или даже два 
назад, удивила меня этим и очень-очень об-
радовала. Гитара ей крайне идет. Варя сразу 
превращается в настоящую рок-звезду. Это 
очень импонирует, а я почти в обмороке была, 
когда впервые увидела ее с электрогитарой, 
меня ведь никто не предупредил. Это был 
настоящий сюрприз. На своих выступлениях 
Варя исполняет разножанровую музыку, где 
всегда есть, конечно, место и классической 
авторской песне. Я очень люблю ходить на 
Варины концерты. Варя удивительный че-
ловек, у нее невероятная работоспособ-
ность. Она добивается своих целей, идет 
к ним очень уверенно. И она большой мо-
лодец в этом отношении. Варя — подлин-
ный selfmade. Она сделала себя сама, не 
без помощи близких людей, конечно. А по 
поводу «робкой»… она такой и была, а не 
сдерживала себя. 

А Юру благословил сам Род Стюарт, 
легенда рок-н-ролла. Это не шутка. Так и 
было: на концерте Род Стюарт увидел маль-
чика в зоне танцпола, подошел, похлопал 
по плечу, погладил по голове. Пришлось, 
как говорится, соответствовать. Юре мно-
го дано от природы, он очень музыкален и 
талантлив.

— Чем вы заняты, из чего склады-
вается ваша сегодняшняя творческая 
жизнь? 

— С 2014 года я начала заниматься 
организацией концертов памяти Юрия 
Визбора и Ады Якушевой, часто бываю на 
различных фестивалях. В этом году было 
два масштабных мероприятия, в Москве 
и в Санкт-Петербурге, в больших залах, — 
отмечали девяностолетие Юрия Визбора. 
Это большая работа, она начинается «с за-
такта» — с декабря предыдущего года. В 
этом году я как лягушка-путешественница, 
что понятно: год юбилейный у отца — 90-
летие Юрия Визбора; и с этим связаны все 
мои передвижения. А в конце декабря уже 
начнется новая работа, подготовка к кон-
церту 2025 года.

В этом году в Кизиме Архангельской об-
ласти проводила фестиваль. Здесь отец ра-
ботал преподавателем, в этих краях служил 
в армии. В деревне Новлянки Московской 
области, по Дмитровской дороге, был фе-
стиваль памяти Юрия Визбора. Отец много 
песен посвятил этому месту. Там станция 
Турист и горнолыжная база. Папа приезжал 
туда с друзьями — катались на лыжах, вече-
рами пели песни. И я там была неоднократно. 
Этот фестиваль был первый, но организа-
торы хотят традицию продолжить. Не на 
все события я могу отреагировать и даже 
узнать об этом. Но мне пишут в соцсетях, я 
даже порой и прочесть не успеваю, где что 
проходит. Пишу всем «спасибо большое», это 
действительно очень приятно — что память 
жива и песни поются.

Галина ГАЛКИНА, 
«МК в Казахстане».

Когда в Украине сносят памятники Ле-
нину, Фрунзе или писателю Николаю 
Островскому, поддерживавшему со-
ветскую власть, — это «декоммуниза-
ция». Когда «под нож» идет «имперский 
поэт» Пушкин или Екатерина II — это 
«деколонизация». А если владельца 
фирмы на юге Украины заставляют 
переделать лайтбокс, потому что на 
нем значится его имя, фамилия и род 
занятий на русском языке, или когда 
Киев «зачищают» от Булгакова, кото-
рый там родился и ненавидел боль-
шевиков сильнее, чем все 
«декоммунизаторы», вме-
сте взятые, — это уже «деру-
сификация». Правда, сами 
«украинские патриоты», судя 
по постам в группе «Деколо-
низация. Украина», данные 
процессы четко не разделя-
ют. Приведем конкретные примеры.

«Активисты» в Одессе в октябре 2024 года 
боролись с вывеской «Косметология и сто-
матология», но победили не полностью — из 
нее на этом этапе убрали русские буквы «и» и 
скоро заменят на «i». В остальном украинские 
и русские слова совпадают.

Еще пример.
«Адвокат Петров Владимир Степанович» 

— так было.
«Адвокат Петров Володимир Степанович» 

— так стало.
Разница — две буквы, при этом три слова 

по-украински читаются немного по-другому, 
но пишутся одинаково.

И как первый, так и второй вариант 
легко поняли 

бы украинец, белорус, рос-
сиянин, болгарин, маке-
донец и серб. И, скорее 
всего, поляк или чех. Но 
для Украины это не во-
прос понимания, а дело 
принципа.

Парадоксально, но 
согласно действующей 
редакции Конституции 
Украины (цитирую ее по 
тексту, взятому на сайте пре-

зидента Незалежной) в 
стране, согласно статье 10 разде-
ла 1, все еще «гарантируется сво-
бодное развитие, использование 
и защита русского, других языков 
национальных меньшинств».

С языком понятно, но давай-
те рассмотрим методы борьбы с 
русской культурой. 

Свято-Троицкий Мотронин-
ский монастырь, Черкасская 
область. Информационную 
табличку здесь переделали не 
по языковым, а по идейным 
соображениям. 

Прошлая была на укра-
инском языке и достаточно проукраинской 

— обитель называлась 
центром национально-освободительной 
борьбы украинского народа, который по-
сещали Ярослав Мудрый и гетманы Богдан 
Хмельницкий, Петр Дорошенко, Иван Выгов-
ский (выступал против союза с Россией), Иван 
Мазепа (встал на сторону Швеции в Полтав-
ской битве).

Далее сообщалось, что в монастыре бы-
вали генералиссимус Суворов, поэт Пушкин 
и композитор Чайковский. Их, естественно, 
убрали.

И здесь начинается самое интересное. В 
новой версии таблички добавили больше имен 
лидеров гайдамаков (вооруженных отрядов, 

сражавшихся в XVII веке с польским влады-
чеством). Также дописали братьев Чучупак, 
которые во времена УНР (в 1919 году) охраняли 
сокровища монастыря от немцев и воевали 
буквально против всех — немецкой оккупации, 
белогвардейцев и, наконец, «против коммуны 
и Советской власти». С первым добавлением 
вполне можно согласиться, второе по край-
ней мере можно назвать не неожиданным, 
учитывая антироссийский вектор украинской 
политики.

Но зачем выбросили год основания мо-
настыря — 1037-й, и упоминание Ярослава 
Мудрого — князя ростовского, новгородского 
и киевского, портрет которого размещают с 
1992 года на банкноте и монете номиналом 
две гривны и называют «украинцем»?

Согласно навязанной «Историческим клу-
бом «Холодный яр» хронологии точкой отсчета 
стал XVII век, а шесть предыдущих столетий 
— вычеркнули. 

Возможно, дата, относящаяся к XI веку, не 
подтверждена документально. Но разве есть 
материальные доказательства, например, 

того, что Андрей Первозванный про-
поведовал на месте современного 
Киева? Нет, но верить этому призы-
вает предание.

Монастыри в принципе приня-
то «состаривать». Свято-Успенская 
Святогорская лавра на берегу Север-
ского Донца в Донбассе, если судить 
по исключительно печатному слову, 
существует с 1526 года, когда о ней 
впервые написал германский посол 
Сигизмунд Герберштейн. Однако ис-
следователи убеждены, что возник-
новение обители относится к VIII веку, 
— и сами верующие придерживаются 
точки зрения, что на Донце спасались 

от гонений иконоборцев византийцы, а потом 
киево-печерские монахи, бежавшие в Псков, 
на территорию нынешнего Донбасса и в другие 
места духовно единой Святой Руси во время 
разорения Киева ордами хана Батыя.

Мотронинский монастырь также постра-
дал от нашествия, а о том, что он точно дей-
ствовал в домонгольский период, свидетель-
ствует Симеоновская летопись. Но летописные 
страницы называют единство Руси высшей 
ценностью, поэтому вчитываться в них нынеш-
ним украинским лидерам невыгодно. 

Иван ВОЛОСЮК.

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
14 октября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Хвостатые мегапель-
мени» от повара Гиви. 4. Отзыв блондинки 
о свидании с ботаником. 10. «Оспина» на 
разбитой деревенской дороге. 11. «Лето-
пись» перенесенных болезней пациента. 
13. Злодей, покушавшийся на Цокотуху. 14. 
Домик на живописном альпийском склоне. 
15. Старинная русская пляска с выходом. 
16. Дискомфорт от езды по ухабам. 18. «Аб-
зац» в произведении «Евгений Онегин». 20. 
Пробка ко всякой бочке. 22. Распечатанный 
детальный план вечеринки. 23. Продавец 
микстур и всяких снадобий. 24. Богатые 
особняки по соседству с трущобами. 27. 
Теплица, где выращивают вешенки. 30. 
«Колорирование» ресниц синей тушью. 
32. Задатки, которые тренер рассмотрел в 
малыше. 34. Волшебная байка на сон гряду-
щий. 35. Иностранец, приехавший на ПМЖ 
в Россию. 36. Опасность, сопутствующая 
жизни экстремала. 38. «Сейф» для избира-
тельных бюллетеней. 39. «Монетная» свинка 
с дыркой на спинке. 40. Сиреневый цветок 
в ароматном саше. 41. Главный свадебный 
хлеб у славян. 42. «Фонтан» нахлынувших 
эмоций.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Заботы, отнимающие 
силы и время. 2. Острый зуб оскалившегося 
волка. 3. «Одалиска» в гареме царя зверей. 
5. «Навигатор» со стрелкой в руках туриста. 
6. Фасон брюк, расширяющихся от колена. 7. 
Дуся в шлягере группы «Любэ». 8. Ежегодный 
народный праздник окончания весенних по-
левых работ у татар и башкир. 9. Гитарист-
виртуоз без музыкального образования. 10. 
Признак смущения на щеках барышни. 12. 
Словесная «терапия» знахарки-колдуньи. 17. 
Настенная подпорка под телик. 19. Млекопи-
тающее отряда грызунов с очень длинными 
задними ногами и хвостом, обитающее в сте-
пях и пустынях. 20. «Экран», перед которым 
красуется модница. 21. Юбилярша на теа-
тральном бенефисе. 25. Отражение пламени 
свечи в зеркале. 26. Обозначенный буквой 
корпус аэропорта. 27. «Чес» поп-звезды по 
городам и весям. 28. Система госнадзора за 
печатью и СМИ. 29. Побег, ожививший старый 
пень. 31. Католик, убивавший гугенотов. 33. 
Атмосфера в читальном зале библиотеки. 34. 
Гигантская птица, живущая на ферме. 37. 
Сказочная многодетная рогатая мать. 38. 
Земля, переданная в управление княжичу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 11 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Олигарх. 4. Диктант. 10. Клаксон. 11. Рикошет. 13. Опус. 14. Путь. 
15. Обливание. 16. Контур. 18. Замена. 20. Бройлер. 22. Баллиста. 23. Нелепица. 24. 
Разведка. 27. Аргонавт. 30. Анархия. 32. Клецки. 34. Смазка. 35. Сыворотка. 36. Нюня. 
38. Слет. 39. Артишок. 40. Овчарка. 41. Лимонад. 42. Чистота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Обложка. 2. Галс. 3. Рокфор. 5. Ирокез. 6. Треп. 7. Тюльпан. 8. Анти-
лопа. 9. Триатлон. 10. Кузница. 12. Туземец. 17. Уголовник. 19. Альпинизм. 20. Беседка. 21. 
Религия. 25. Антенна. 26. Амазонка. 27. Археолог. 28. Верзила. 29. Скандал. 31. Пастила. 
33. Истина. 34. Сафари. 37. Ярмо. 38. Скит.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ часы, значки, янтарь, монеты, 

фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37
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Толечка мой муж Родной,
Пусть Богородицы Святой
Покров хранит Нас
Сверх Ста лет! Ты Свет,
С ПОБЕДОЙ Наш Дуэт!

С Тобой Мы в Книге Жизни,
Благ, Здоровья!

Верная Зиночка с любовью

❑ диплом СБ5212062, выданный ПХУ 
30.06.2007г. на имя Деревянкиной 
Юлии Сергеевны, в связи с утерей 
считать недействительным.

ПО 14 ОКТЯБРЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА «МК» В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ 
В ряде социальных центров ГБУ города Москвы по 
18 октября этого года проходит льготная подписка 
на «МК» для ветеранов ВОВ, инвалидов 1-й и 2-й 
групп, участников СВО и их семей, а также иных 
льготных категорий жителей Москвы. Ждем всех в 
Московских городских центрах реабилитации (МГЦР) 
по адресам:
14 октября с 10.00 до 13.00
ул. Молодцова, д. 1б, фойе (МГЦР)
16 октября с 10.00 до 13.00
ул. 1-я Текстильщиков, д. 6а, в фойе (МГЦР)
Коптевский б-р, д. 21, в фойе (МГЦР)
17 октября с 10.00 до 13.00
Жулебинский б-р, д. 40, корп. 1, фойе (МГЦР)
ул. Б. Черкизовская, д. 3, корп. 2, фойе (МГЦР)
ул. Раменки, д. 8, корп. 2, в фойе (МГЦР)

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 октября с 14.00 до 19.00
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, 
у «Магнита»

15 октября с 8.30 до 19.00, 
перерыв с 13.00 до 13.30
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
16 октября с 14.00 до 19.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у м-на «EUROSPAR»
17 октября с 14.00 до 19.00
м. «Партизанская», Измайловское ш., д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово»
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ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зай-
дите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK
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Дочь Юрия 
Визбора 
вспоминает 
о своем 
легендарном 
отце

и
Юрий Визбор 

с дочерью.

вляется вновь — 
б

лове
ность
к ним
лоде
ный s
без п

Татьяна 
Визбор. 

Наши дни.

«
б

—

Варвара Визбор пошла 
по стопам деда.

ИЗ
 А

РХ
ИВ

А 
ТА

ТЬ
ЯН

Ы
 В

ИЗ
БО

Р

ИЗ
 А

РХ
ИВ

А 
ТА

ТЬ
ЯН

Ы
 В

ИЗ
БО

Р
ИЗ

 А
РХ

ИВ
А 

ТА
ТЬ

ЯН
Ы

 В
ИЗ

БО
Р

До...

Старая «колониальная» табличка.

Как проходит 
«деколонизация» 
Украины БЕЗ РУССКОГО ЯЗЫКА, 
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Поединок за титул абсолютного чемпиона 
мира между двумя непобежденными ра-
нее российскими боксерами полутяжелой 
весовой категории Дмитрием Биволом и 
Артуром Бетербиевым состоялся в Эр-
Рияде. Бой продлился все 12 раундов и 
завершился победой Бетербиева раздель-
ным решением судей. Он стал первым аб-
солютным чемпионом в полутяжелом весе 
с 2002 года.

В ночь с 12 на 13 октября в Эр-Рияде состо-
ялся самый долгожданный поединок послед-
него времени за титул абсолютного чемпиона 
мира в полутяжелом весе. Это звание оспари-
вали два российских бойца — Дмитрий Бивол и 
Артур Бетербиев. На кону были 5 поясов — IBF, 
WBC, WBO, WBA, IBO.

С равными шансами

Это был бой, в котором борьба была, по 
сути, равная: оба россиянина получили травмы 
в напряженном седьмом раунде и стремились 
к успеху на протяжении всех 12 раундов. Тем не 
менее победа досталась 39-летнему Бетербие-
ву раздельным решением судей — американца 
Гленна Фельдмана, испанца Мануэля Оливера 
Паломо и поляка Павла Кардыни. После фи-
нального гонга в судейских записках значилось 
114–114, 115–113 и 116–112. При этом записки 
показали, что оценки разделились всего два 
раза — в четвертом и седьмом раундах. Все 
судьи отдали победу 33-летнему Биволу в пер-
вых двух раундах, восьмом и девятом раундах, 
в то время как они были единогласны в пользу 
Бетербиева в третьем, пятом, шестом, десятом, 
одиннадцатом и последнем раундах.

Триумф стал для непобежденного Артура 
Бетербиева 21-м в профессиональной карьере. 
Отметим, что все 20 предыдущих поединков он 
выиграл нокаутами. Теперь он стал обладате-
лем шести поясов — Всемирной боксерской 
ассоциации (WBA), Всемирного боксерского 
совета (WBC), Всемирной боксерской орга-
низации (WBO), Международной боксерской 
федерации (IBF), Международной боксерской 
организации (IBO), а также специального пояса, 
изготовленного для данного поединка.

Для 33-летнего Бивола это поражение 
стало первым в профессиональной карьере. На 
его счету до этого вечера было 23 победы, 12 из 
которых — нокаутом. Он являлся обладателем 
поясов WBA и IBO. Оба спортсмена получат за 
данный поединок по 10 млн долларов, а также 
проценты от платных трансляций.

«Однажды я стану лучше»

«Это был жесткий бой. Бивол тоже чемпион 
мира. Может быть, он даже лучше меня. Но 

сегодня Всевышний был со мной, хотя я высту-
пил не очень хорошо. Однажды я стану лучше», 
— сказал новоиспеченный абсолютный чемпи-
он мира в полутяжелом весе Бетербиев.

«Я был более сосредоточенным, но не бо-
лее агрессивным. Я очень простой боксер», 
— добавил Бетербиев.

На вопрос о реванше победитель отве-
тил, что готов к нему, если организаторы боя 
этого захотят. Бивол также был максимально 
откровенен.

«Я воин. У меня нет объяснений, потому 
что это похоже на оправдания. Я сделал свою 
работу, но я чувствовал, что мог бы выступить 
лучше. Поздравляю Артура. Он сильный, очень 
сильный. Вы можете видеть мое лицо, на ко-
тором синяк от моей руки — я защищался, 
он пробил защиту. Представьте себе, как он 
бьет», — сказал Бивол. Добавив, что и он тоже 
не против реванша: «Почему бы и нет? Конечно. 
Моя мечта — быть непобедимым».

Британский промоутер Эдди Хирн, пред-
ставляющий интересы экс-чемпиона WBA 

Дмитрия Бивола, выразил свое возмущение 
итогами поединка: «Как вы можете просто не 
рассказать о том, что только что произошло на 
ринге? Как вы можете дать Биволу четыре раун-
да за весь бой? Это отвратительно! Я возмущен. 
Бивол сегодня боксировал великолепно.

Я не хочу проявлять неуважение к Бетер-
биеву, но реакция его команды после боя го-
ворила о том, что они понимали: победа была 
не на их стороне. 116–112 в пользу Бетербиева? 
Это значит, что Биволу отдали всего четыре 
раунда? Это просто нелепо, эти судьи боль-
ше никогда не должны работать! Конечно, мы 
требуем реванша — у Дмитрия сегодня украли 
титул абсолютного чемпиона мира».

Должен быть матч-реванш

Бывший абсолютный чемпион мира Кон-
стантин Цзю заявил, что не согласен с решени-
ем судей и отдал бы 116–112 в пользу Бивола.

«Это был отличный поединок, но я, в от-
личие от многих, был на нейтральной стороне. 
Хорошо знаю обоих ребят, и каждая их победа 
для меня важна.

Дима и Артур этой ночью заработали хо-
рошие деньги, поэтому в реванше будут еще 
большие деньги, гонорары. Бивол сейчас силь-
но заряжен на ответный бой — и деньги в этом 
будут иметь громадное значение», — приводит 
слова Цзю Sport24.

Согласен с Цзю и Фрэнк Уоррен, промоу-
тер бывшего чемпиона мира в супертяжелом 
весе Тайсона Фьюри: «Я отдал победу Биволу 
с перевесом в пару раундов. Счет 8–4 по раун-
дам просто смехотворен. Все на ринге думали, 
что Бивол выиграл с перевесом как минимум 
в два раунда.

Должен быть матч-реванш, потому что это 
был качественный бой. Блестящее мастерство 
Бивола, его джеб был великолепен. Артуру в 
последние пару раундов сказали, что либо пан, 
либо пропал. Счет 8–4 был шуткой. Ужасно, 
когда получаешь такой бой, а он заканчивается 
скандалом».

Такого же мнения придерживается и 
британский боксер, бывший чемпион мира в 
первом тяжелом весе Тони Беллью.

«Я считаю, что Бивол выиграл! Последний 
раунд снова был так близок, но я просто чув-
ствую, что Бивол наносил лучшие удары весь 
вечер. Отличные комбинации, отличный бой, 
и победу, честно говоря, можно было отдать 
любому из боксеров. Но счет 116–112 — это по-
зор. Ни у кого не было преимущества в четыре 
раунда. При этом Бетербиев был выдающимся! 
Ему почти 40 лет, а он заканчивает бои так же 
сильно, как и в 20 лет! Молодцы оба бойца», — 
написал Беллью в своих социальных сетях.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

10 октября 2024 года стал печальным 
днем для всех поклонников теннисиста 
Рафаэля Надаля — великий испанец объя-
вил о завершении своей профессиональ-
ной карьеры. Объяснив это решение тем, 
что в жизни у всего есть начало и конец. 
Философия, скажете вы. И будете правы. 
Но есть и другая сторона: возраст — спорт-
смену в этом году исполнилось 38 лет — и 
многочисленные хронические травмы. От 
которых в большом спорте, к сожалению, 
никуда не денешься.

Вся карьера Надаля — это в первую оче-
редь борьба. В том числе с самим собой. Бой-
цовский характер, битва за каждый мяч — все 
это тоже Надаль. Вопреки боли он всегда 
хотел побеждать. Наверное, сильнее, 
чем кто-либо еще из теннисистов. А о 
его мощи, скорости и физике до сих 
пор слагают легенды.

В 17 лет никому не известный 
Рафа уже обыгрывал лидера рейтинга 
ATP Роджера Федерера, а еще через 
год, в 2004-м, принес победу Испании 
в Кубке Дэвиса, практически уничтожив 
на корте вторую на тот момент ракетку 
мира американца Энди Роддика. 

Надаль никогда не следовал всем су-
ществующим законам спортивной науки, 
более того, он их вовсе не хотел призна-
вать. Он предложил свою геометрию тен-
ниса. Ни у кого не получалось играть так, как 
он. И в этом тоже его гениальность. Как он 
двигался, как накручивал мячи, как пробивал 
навылет в практически безвыходных ситуаци-
ях... Сопровождая все свои удары фирменным 
и таким страстным «Vamos» (в переводе с 
испанского языка «давай». — Ред.).

В свое время теннисист Марат Сафин, от-
вечая на вопрос о Надале, сказал следующее: 
«Рафа — настоящий гений. В мире больше нет 
теннисиста, который смог бы придать такое 
сумасшедшее вращение теннисному мячу и 
так математически выверить его траекторию 
полета». Россиянин провел против Надаля 
всего два матча и оба раза проиграл. Но и 
этого хватило для того, чтобы в полной мере 
вкусить всю силу и грандиозность великого 
Рафы.

Испанец достаточно быстро показал все-
му теннисному миру, что он не только обладает 

фантастическими физическими данными, но 
и умеет играть головой. Шахматист на корте, 
он никогда не стремился как можно быстрее 
завершить розыгрыш, наоборот, он всегда 
мыслил тактически. Просчитывал все свои 
действия наперед, выигрывая зачастую имен-
но за счет ошибок своих соперников.

Роджер Федерер как-то в шутку упрекнул 
Надаля, что если последнему дать время на 
раздумье, то испанский левша тебя съест в 
розыгрыше, поэтому швейцарцу приходилось 

в очных встречах действовать на опережение 
и рисковать.

Если говорить сегодня об успехах На-
даля, первое, что приходит на ум, не 92 по-
беды на турнирах под эгидой Ассоциации 
теннисистов-профессионалов, а 14 — только 
вдумайтесь в эту цифру — титулов на «Ролан 
Гаррос». Даже теннисисты, все без исключе-
ния, до сих пор разводят руками. Настоящий 
король грунта, не иначе!

При этом парадоксально, но факт: на 
других покрытиях Надаль тоже бился до по-
следней капли пота, взяв в разные годы четы-
ре титула на US Open и по два на Уимблдоне и 
Australian Open. Больше только у американца 
Пита Сампраса, Роджера Федерера и Новака 
Джоковича.

На протяжении всей своей карьеры ис-
панец только и успевал отмахиваться от скеп-

тиков, которые наперебой твердили, что с 
таким физически затратным стилем игры и 

постоянными травмами он быстро выйдет 
из строя. Но он каждый раз возвращался 
и побеждал. Так случилось и два года 
назад: после полугодичного переры-
ва, будучи 35-летним, Надаль снача-
ла победил на Открытом чемпионате 
Австралии, а после в очередной раз 
первенствовал на «Ролан Гаррос».

Статистика вещь упрямая. Но и она 
на стороне Надаля: 209 недель в каче-

стве первой ракетки мира, две золотые 
олимпийские медали, премия Laureus 

(спортивный «Оскар». — Ред.) за прорыв 
года и возвращение года и две премии как 
спортсмен года.

Рафаэль Надаль, пожалуй, главный боец 
в истории мирового тенниса. Он настоящий 
пример того, как следует сражаться против си-
стемы, соперников и разрушать все мыслимые 
и немыслимые спортивные стереотипы. 

И от себя лично. Надаль — человек, бла-
годаря которому я в свое время преодолела 
много трудных моментов в жизни. Помню, 
смотрела, как он играет, и думала: «Если он 
сейчас вытащит матч, проиграв три первых 
сета, то и у меня все получится!». И он тащил, а 
у меня получалось. Это иррационально, но это 
работает. И, я уверена, не только у меня.

Прощай, легенда! Мы будем скучать…
Мария ПАТИ.

Вот и подошло оно, очередное 
время выбора, принимать 
или нет нашим спортсменам 
предложенный нейтральный 
статус уже после Олимпийских игр 
в Париже-2024. Наступает и время 
новых публичных рассуждений: 
что означает нынешнее 
согласие после пропущенных 
Олимпийских игр из-за отказа 
принять условия? Откат назад от 
заявленных позиций или стратегия 
на будущее, без которой спорту 
России не выжить?

Всероссийская федерация плавания 
объявила, что российские пловцы начнут 
получать нейтральный статус для участия в 
международных турнирах. Первые ласточки 
среди пловцов уже названы. Это не рекор-
дсмены мира Евгения Чикунова и Климент 
Колесников и не юный мировой рекордсмен 
Мирон Лифинцев… Документы ушли на трех 
человек, двое уже получили разрешение от 
World Aquatics на выступление в междуна-
родных стартах.

Наше плавание спортсменами с ней-
тральным статусом до сих пор было не бо-
гато. После того как в сентябре 2023 года 
World Aquatics разрешила россиянам 
выступать, его оформили Юлия Ефимова 
(не отобралась на Игры) и Евгений Сомов 
(плыл в Париже-2024, в финалы своих дис-
танций не попал). Был еще в числе самых 
первых Иван Гирев, но, получив статус, по-
просил его отозвать. Сейчас же разрешение 
на участие в международных стартах офор-
мили Ника Годун и Андрей Минаков.

В принципе, изменения совсем не гло-
бальные. Картину нашего присутствия на 
международных турнирах чуть корректируют, 
но не сильно. Всероссийская федерация пла-
вания сообщила, что было принято решение 
по «группе спортсменов», готовых выступать 
на соревнованиях, проводимых под эгидой 
World Aquatics, в нейтральном статусе. (Три 
спортсмена — это, видимо, и есть группа?) 
И сделано это в целях «возобновления про-
цесса возвращения российских спортсменов 
на международные соревнования и форми-
рования календарного плана спортивных 
мероприятий на новый олимпийский цикл». А 
спортсмены, которые примут участие в эта-
пах Кубка мира, «выбраны решением тре-
нерского совета».

То есть все внутри нашего плавательного 
мира согласовано, никакой самодеятель-
ности. Объяснения, которые последовали за 
этим шагом от специалистов, носят пример-
но следующий характер: надо посмотреть 
на то, что будет при возвращении наших 
пловцов на международные старты, каковы 
будут реальные условия на самих соревно-
ваниях. Президент ВФП, четырехкратный 
олимпийский чемпион Владимир Сальников, 
уточняет, что пока речь идет о трех спортсме-
нах, «держим в уме» этапы Кубка мира, но они 
«не ложатся в подготовку» спортсменов. 
Поэтому «прицел» настроен на выступление 
на чемпионате мира в Будапеште.

А двукратный олимпийский чемпион 
Денис Панкратов называет возвращение 
нескольких пловцов в международные воды 
«своего рода градусником», подчеркнув, что 
речь идет исключительно о взрослых спор-
тсменах с опытом тренировок за границей. То 
есть задача состоит в том, чтобы проверить, 
как встретит их общественность, как поведут 
себя международная федерация и соперни-
ки. «Если все будет нормально, — уточнил 
Панкратов в комментарии «Матч ТВ», — 
то будет продолжен разговор о выступлении 
сборной России уже в обновленном статусе 
без какой-то там приставки на декабрьском 
чемпионате мира. Это план-максимум, что 
из него получится, не знаю».

● ● ●
Не знает этого пока, к сожалению, никто. 

Критерии допуска World Aquatics остаются 
прежними. Они были разработаны специаль-
ной рабочей группой в результате проведе-
ния опросов среди спортсменов различных 
возрастов, поддержка была получена от 67% 
опрошенных (по крайней мере, так было это 
подано). Сначала опрашивали, пускать ли 
Россию с Белоруссией вообще, потом 
создавали правила допуска. Критерии 
удивили нестандартным набором за-
претов: нейтральным спортсменам и 
персоналу не разрешено проходить 
через смешанную зону или участво-
вать в каких-либо пресс-конференциях 
во время международных соревно-
ваний, нельзя давать интервью. Нет 
командным видам — само собой. 
Правда, к командным отнесли даже 
дуэты: «Командные соревнования World 
Aquatics — это любые соревнования, в 
которых участвуют более одного человека, 
чьи совместные усилия приводят к единому 
времени или результату в баллах».

И в World Aquatics сегодня пока все 
эти правила действуют. Хотя, например, в 

мировом дзюдо было принято решение, что 
теперь наши спортсмены будут выступать не 
как нейтральные, а в качестве представите-
лей международной федерации. А в борьбе 
отказались от недопуска тех спортсменов, 
которые выступают за клубы ЦСКА и «Дина-
мо». Правда, эти две федерации изначально 
не вели себя по отношению к нашим спор-
тсменам «недружественно».

Видимо, техническая ошибка на сайте 
Независимого органа по борьбе с негативны-
ми явлениями в водных видах спорта (Aquatic 
Integrity Unit) на несколько часов дала повод 
думать, что и World Aquatics берет теперь 
более мягкий курс в отношении нейтральных 
спортсменов. В новой версии документа 
не было указано применение нейтрального 
статуса только к россиянам и белорусам, 
вместо этого появилась формулировка «фе-
дерации стран, находящихся в состоянии 
конфликта». Пропали и запрет на командные 
дисциплины, и правило «одна дистанция — 
один спортсмен с нейтральным статусом». Но 
уже вечером того же дня появились старые 
правила со всеми запретами. 

Дата исчезнувшего документа указа-
на не была. Возможно, конечно, что были 
случайно выложены правила, которые по-
явятся в будущем. Но сейчас все остается 
по-прежнему. А взрослые спортсмены от 
ВФП, обладающие заграничным опытом 
жизни и тренировок, едут с «градусником» 
на международные старты. 

Андрей Минаков (22 года, двукратный 
вице-чемпион мира-2019, чемпион мира-2021 
на короткой воде в эстафете и Европы-2021) 
учится в престижном вузе США. Перед Олим-
пийскими играми называл предложенные 

World Aquatics условия «полным безобразием 
и нарушением прав человека, прав атлета». 
При этом сказал тогда, что сам оформлять 
статус не будет, но болеть и поддерживать 
тех, «кто пойдет на такой шаг», готов.

Говорил Минаков и о том, что видит себя 
прежде всего профессиональным атлетом, 
хочет плавать и попасть на Олимпиаду в 2028 
году. Нынешнее решение подать на ней-
тральный статус объясняет как и ВФП: надо 
попробовать вернуться на международную 
арену и посмотреть, какая атмосфера внутри. 
А «крупные международные старты — это то, 
для чего мы работаем и тренируемся».

Ника Годун (27 лет, неоднократная 
чемпионка России, чемпионка Европы на 
короткой воде в комбинированной эстафе-
те) после отстранения наших спортсменов 
тренировалась за границей. Как объясняла 
сама: международных стартов нет, значит, 
появилась возможность попробовать «что-
то новое».

Присоединится ли кто-то из наших плов-
цов к Минакову и Годун? Рекордсмен мира, 
двукратный призер Олимпиады-2020, шести-
кратный чемпион Европы Климент Колесни-
ков не подавал документы на нейтральный 
статус. Как и рекордсменка мира, призер 
чемпионата мира, чемпионка Европы Евгения 
Чикунова. Колесников выразил надежду, что 
все же будут «налажены все отношения» с 
World Aquatics и «мы сможем уже все вместе» 
вернуться на международную арену. При 
этом уточнил: «но с полноценными правами 
на выступление».

● ● ●
Как известно, четыре наши федерации — 

по плаванию, прыжкам в воду, синхронному 
плаванию и водному поло — приняли реше-
ние объединиться, 31 октября состоится 
конференция, которая выберет руководство 
новой федерации. Вслед за действиями ВФП 
уже готовы начать возвращение на междуна-

родную арену и прыгуны в воду. Президент 
РФПВ Станислав Дружинин считает, что 

нужно использовать опыт пловцов и 
посмотреть, кто из спортсменов мог 

бы выступить на ближайших стар-
тах. Правда, турниры у прыгунов 
пройдут только в следующем году, 
так что решение и действия будут 
приниматься уже объединенной 
федерацией.

Президент Федерации син-
хронного плавания России Ольга 
Брусникина также признает, что 

опыт плавания будет интересен, 
но ключевым вопросом остаются 

критерии допуска на международные 
турниры. Водное поло в обсуждении 

новых вводных не участвует, потому что 
бессмысленно — команды пока вне допуска 

безо всяких смягчающих факторов.
Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Алексей Касатонов (1959) — хоккеист, дву-
кратный олимпийский чемпион, многократный 
чемпион мира и Европы
Михаил Козаков (1934–2011) — актер театра 
и кино, режиссер, народный артист РСФСР
Виктор Онопко (1969) — футболист, тренер, 
заслуженный мастер спорта России
Тимур Родригез (1979) — актер, певец, теле- 
и радиоведущий, шоумен
Вадим Спиридонов (1944–1989) — кино-
актер, кинорежиссер, заслуженный артист 
РСФСР
Валентин Юдашкин (1963–2023) — художник-
модельер, народный художник РФ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2...4°, 
днем 3…5°. Облачно. Осадки (дождь, мокрый 
снег), по области местами сильные. Ветер 
юго-восточный, 7–12 м/c, местами порывы 
до 15 м/c.
Восход Солнца — 6.58, заход Солнца — 17.30, 
долгота дня — 10.32.

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Покров Пресвятой Богородицы и Присно-
девы Марии
Всемирный день стандартов
День работников заповедного дела в 
России
1809 г. — Карл Брюллов был зачислен в Импера-
торскую Академию художеств в Петербурге

1934 г. — скончался Леонид Собинов, певец 
(лирический тенор), народный артист РСФСР, 
один из крупнейших представителей русской 
классической вокальной школы
1934 г. — из ворот завода «Динамо» выходит 
первый поезд советского метрополитена
1944 г. — день основания МГИМО 
1964 г. — Леонид Брежнев становится гене-
ральным секретарем ЦК КПСС и главой СССР, 
заменив Никиту Хрущева
2019 г. — в России завершен переход на циф-
ровое телевещание

ГЛАВНАЯ ТЕМА ТУРНИР

ГЕРОЙ ДНЯ
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

Вот вы говорите: кофе, чай... Ничто так не 
бодрит с утра, как обыкновенная вода, 
капающая с потолка!

— Вот в детстве читал эту книгу, и многое 
было непонятно. А сейчас читаешь, все 
воспринимаешь по-другому и думаешь 
— ну и тупой же я был, все же просто, как 
дважды два.

— Петрович, хватит уже арифметику за пер-
вый класс листать, давай работай.

Скоро в военкоматах:
— Квадробер, говоришь? Значит, команду 
«служить» знаешь...

Раньше мы жили плохо, но как-то хорошо. А 
сейчас хорошо, но как-то плохо.

— Вы что, зубы мне заговариваете?
— Вы сами выбра ли дешевого 
стоматолога.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
Наташа Королева приняла участие в сбор-
ном концерте в Кремле. В Концертном 
зале певица сразу оказалась в центре 
внимания. В последнее время звезда пре-
образилась. Ее формы стали еще более 
точеными и сексуальными. Наташа свою 
фигуру в этот вечер эффектно подчер-
кнула: надела черное короткое платье, 
усыпанное звездами.

А за кулисами раскрыла «МК» секрет пре-
ображения. Оказалось, звезда использует 
новые технологии. 

— Занимаюсь спортом дважды в не-
делю, — сообщила Наташа. — Осваиваю 
виброплатформу. 

Виброплатформа — специальный трена-
жер, который помогает избавиться от лишнего 
веса и укрепить мышцы. Его действие основа-
но на вибрационных технологиях: происходит 
рефлекторное сокращение и расслабление 
мышц до 50–60 раз в секунду. 

— Все происходит под присмотром 
тренера, — объяснила певица. — Регу-
лярно занимаюсь уже полтора годика. Так 
прямо четко. Не пропускаю. Результатом 
я довольна. 

В этот вечер певица много говорила и о 
здоровье. Артистка сообщила, что за собой 
следит и регулярно посещает врачей. 

— Я провожу исследования, делаю раз-
ные скрининги, — заявила звезда. — Ребята, 
мне 51 год! Конечно, я забочусь о себе, чтобы 
шкурка моя выглядела достойно. 

Присутствующие осыпали Королеву ком-
плиментами, восхищались роскошной фи-
гурой артистки. На выходе из Кремлевского 
Дворца певицу снова атаковали журналисты. 
Но артистка уже откровенничать не стала. 

— Спрашивают одно и то же: «Как быть 
свекрухой?» — заявила певица. — Придумай-
те уже что-то интересное! Что именно? Этого 
я не знаю! Это вы должны думать! 

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

НАТАША КОРОЛЕВА РАСКРЫЛА 
СЕКРЕТ ПРЕОБРАЖЕНИЯ
Звезда сбрасывает вес под присмотром 
специалистов
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Дальше 
без Рафы

в которую 
не верят
Артур Бетербиев стал 
абсолютным чемпионом 
мира по боксу 
в полутяжелом весе

Один из лучших 
теннисистов мира 
ушел с корта
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ГРАДУС 

ВОДЫ
Всероссийская федерация плавания начала процесс 
возвращения спортсменов на международные старты

Евгения 
Чикунова.

Мирон Лифинцев.

Бетербиев и Бивол 
на ринге.
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